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 КолонКа редаКтора 

В нынешнем сентябре 24 и 25 числа в сто-
лице нашей республики должно состояться 
знаковое событие – «Туристический форум 
«Дагестан-2010». Знаковый он по нескольким 
причинам. А главная такова. 

Как сказочная лампа Аладдина открывала ему 
доступ к сокровищам, так и развитие в стране ту-
ризма дает возможность к быстрому и сказочно 
большому пополнению ее государственной каз-
ны. В мире немало стран, процветание которых на-
прямую зависит от такой палочки-выручалочки. 
Самый наглядный пример – Италия, Франция, 
Испания, не говоря уже о государствах менее за-
метных. Да и богатые, такие как Германия, Вели-
кобритания, США, не чураются вкладывать сред-
ства в эту чудодейственную отрасль народного 
хозяйства. Как однажды сказал мне специалист 
при сборе материала о возможностях туризма в 
Дагестане: «Да у вас деньги под ногами валяются! 
Неужели лень нагнуться, чтобы поднять?».

Ленью дагестанцы никогда не страдали. Еще 
в феврале 1977 года вышло постановление тог-
дашнего правительства Российской Федерации 
об отнесении дагестанского побережья Каспия 
к курортной зоне государственного значения. 
И завертелось… Были спроектированы три 
санаторно-курортно-туристических комплекса 
на территории от Махачкалы до Дербента, и даже 
созданы их макеты. А я написал статью «Золотой 
букет», опубликованную в журнале «Советский 
Дагестан» (№3, 1977 г.), в которой описывались 
возможности республики на сей счет, составля-
ющие поистине наш золотой (в прямом смысле), 
говоря фигурально, букет. Ее хоть сейчас пере-
печатывай, настолько собрана в ней большая и 
поражающая своей значимостью информация. 
Не хвалюсь – мне сообщили ее специалисты из 
различных республиканских ведомств. Увы… 
Речи поутихли, постановления забыты, энтузи-
азм постепенно угас. И воз поныне там…

Но в 1982 году, будучи в Болгарии, я не пре-
минул воспользоваться случаем, чтобы позна-
комиться с опытом по развитию туризма в этой 
небольшой стране. И был поражен ее успехами в 

этой сфере государственных интересов. Резуль-
татом явилась моя статья – опять в журнале «Со-
ветский Дагестан» (№1, 1983 г.). Да, «Надежды 
юношей питают…» Хотя юношей я уже не был. 

И вот наступил нынешний год – 2010-й. Вме-
сте с заместителем руководителя Агентства по 
туризму Республики Дагестан, Виталием Дем-
ченко я вновь оказался в Болгарии на междуна-
родной конференции «Альтернативы развития 
современного туризма», проходившей в горо-
де Варна. Результатом этого моего вояжа опять 
явилась статья, опубликованная теперь в ны-
нешнем номере журнала «Дагестан» под назва-
нием «Хороша страна Болгария…». Хотя слово 
«советский» из названия журнала исчезло, из-
дание наше новое, совершенно другое, а сам я 
еще больше отдалился от юношеского возраста, 
надежды меня не покинули. И даже имеют на то 
основания. 

Во-первых, страна наша поменяла свой эко-
номический статус на прямо противоположный 
(плановый – на рыночный), что не может не все-
лять теперь уже не идеологические, а реальные 
надежды. Во-вторых, знакомство с сегодняшней 
Болгарией позволит дагестанскому туристиче-
скому ведомству не только воспользоваться бо-
гатым болгарским опытом, но и избежать ошибок 
этой страны в развитии туризма на пути рыноч-
ных реформ. И в-третьих, проведение «Туристи-
ческого форума «Дагестан-2010», в котором будут 
участвовать представители разных регионов и 
даже стран, в том числе, возможно, и из Болга-
рии, известной своими специалистами, услугами 
которых пользуются в Европе, – сдвинет, надеюсь, 
тот самый воз с «насиженной десятилетиями» 
точки. Порукой тому инициативы представителя 
российского президента в Северо-Кавказском 
федеральном округе и усилия дагестанского пре-
зидента добиться того самого, полученного ска-
зочным Аладдином, результата. 

Далгат АХМЕДХАНОВ

НАГНУТьСя, чТоБы ПоДНяТь
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По горизонтали: 
1. Раньше так назы-
вали телеграмму. 
6. Подразделение 
пограничников. 10. 
Она дала Тесею клу-
бок нити. 11. Такое 
«ненашенское» имя 
носил основопо-
ложник Союза даге-
станских компози-
торов Гасанов. 12. Фильм Всеволода Шиловского «… в брачной корзине». 13. Юг – это … 
России. 14. Номинированный на «Оскар» фильм Альфреда Хичкока. 15. Зерно и солома – от-
дельно. 16. Артиллерийское орудие (снимок 1). 17. Поездка, путешествие. 21. «Лошадиный» 
злак. 23. Этим методом гравирования пользуются все дагестанские изготовители холод-
ного оружия. 27. Большое старание, отмечаемое иногда медалью. 28. Без нее жеребца не 
усмиришь. 30. Крупный город во Франции. 31. Не менее крупный – в Турции. 33. Астральная 
богиня плодородия, материнства, любви. 36. Хорошо растягиваемое синтетическое волок-
но. 40. Центр медной чеканки в Дагестане. 41. Основоположник национальной литературы 
одного из народов Дагестана. 42. Русский драматург, поэт, представитель классицизма. 46. 
Во главе класса или учебной группы. 49. С чего начинаются Сулак, Самур, Терек… 52. Веч-
нозеленое плодовое растение. В Дагестане не растет. 54. Жилое помещение на судне. 56. И 
архитектор Бове, и художник Браз, и поэт Мандельштам. 59. Банковское извещение. 60. И 
Вишневская, и Волчек, и Старовойтова. 62. Знатный человек в скандинавских странах. 63. 
Негоциант. 64. То, с чем смотрят в будущее. 66. Напиток, который дают эти плоды (снимок 2). 
67. Перила из фигурных столбиков. 68. Знаменитый хоккеист (снимок 3).
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По вертикали:
1. Композитор (опера «Айгази», «Дагестанская симфония»…). 2. 
Русский филолог-славист. 3. «Операция «Ы» и другие приключе-
ния…». 4. Большая емкость для жидкостей. 5. Собачьи соревно-
вания (снимок 4). 6. Газета на одном из дагестанских языков. 7. 
Дагестанский поэт, сатирик. 8. Один из героев «Илиады» Гоме-
ра. 9. Российский кинорежиссер и сценарист. 10. Дагестанская 
письменность на арабской графической основе. 18. Это слово 
из военного лексикона часто мелькает в дагестанских СМИ. 19. 
Транспорт, движущийся за счет кинетической энергии, нако-
пленной в маховике. 20. Предшественница ГИБДД. 21. Англий-
ская рок-поп-группа (снимок 5). 22. Жена царя Спарты Менелая. 
24. Ее часто называют музой Пушкина. 25. Этот российский го-
род ассоциируют с самоваром. 26. Роды некоторых животных. 
29. Финансовая помощь, статья доходной части бюджета Даге-
стана и некоторых других регионов страны. 32. Черные «герои» 
популярного романса. 34. Рыба отряда окунеобразных, голо-
вешка. 35. Город на северо-западе Франции, административ-
ный центр департамента Сомма. 36. Запрет на ввоз или вывоз 
товара. 37. Закон, документ. 38. Самая старая часть Махачкалы. 
39. Маленький чемоданчик. 40. Десять тысяч квадратных ме-
тров земли. 43. Специалист, инструмент для выбора маршрута. 
44. Ансамбль народного танца Молдавии. 45. Это государство 
по численности населения находится на 4-м месте. 47. Величай-
шее высокогорное озеро в мире. 48. Ручка оружия, инструмен-
та. 50. Народный писатель Белоруссии Михась Лыньков написал 
роман-эпопею «Незабываемые …». 51. Черный «шедевр» Мале-
вича. 53. Крупный приток Волги. 55. Высокомолекулярное ор-
ганическое вещество. 57. Жена сына, невестка. 58. «Я … чудное 
мгновенье – передо мной явилась ты». 61. Предельная норма. 
65. Род мармелада. 
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По горизонтали: 1. Министр. 5. Радикал. 9. Агабабов. 10. Ваганты. 11. «…вопрос». 12. Пылин-
ка. 16. Динго. 17. Вирусолог. 18. Искра. 19. «Вестник». 23. Майордом. 24. Серна. 26. Интеграл. 
27. Внук. 29. Атлас. 30. Рапорт. 33. Скотт. 36. «…ода». 37. Архангел. 39. Застой. 41. Пикет. 42. 
Сабо. 43. Занятие. 46. Пат. 48. Терраса. 52. Красин. 54. Айсберг. 55. Маршал. 56. Душ. 57. Атта-
ше. 58. «Колокол». 59. Хлорид. 60. Мао.
По вертикали: 1. Магомедов. 2. Разведчик. 3. Шампанское. 4. Пахомова. 5. Ров. 6. Авары. 7. 
Иваси. 8. Артек. 12. Пурга. 13. Ласточка. 14. Нелидово. 15. Аргумент. 20. Ерник. 21. Трест. 22. 
Икра. 23. Мавсол. 24. Слава. 25. Религия. 28. Ураза. 31. Песо. 32. Рвота. 33. Сопот. 34. Оскар. 
35. Татра. 38. Хазар. 40. Абиссаль. 42. Семашко. 44. «Нос». 45. Тандем. 46. Пленка. 47. Тугела. 
49. Есаул. 50. Ришар. 51. Склад. 53. Аэта.
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подписались 
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«Дагестан»?
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 36        ХЛЕБНыЕ КАРТочКИ. КАТя. 

КАЛьСоНы НА ПУГоВИцАХ

 КРоССВоРД                                           58
оТ ГАЗИ ГАСАйНИЕВА
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 КриК души 

Большевики, по-моему, во многом были 
похожи на предоставленного самому 
себе мальчишку – брались за многое, 
но не доводили ни одного дела до кон-

ца. И представьте: ни перед кем не отвечали – им 
это дозволялось. Были и такие чудеса на свете. И 
брались они тогда обычно за громадье абсолют-
но неподготовленными, не изучив все проблемы. 
Вот был план преобразования природы, на что 
затрачены были огромные средства, – и это в го-
лодные послевоенные годы. Была кампания «це-
лина». Довелось мне там побывать и воочию уви-
деть: в пыльные степи было брошено огромное 
количество первоклассной техники, ресурсов и 
людской силы, а в итоге пожинали пыльные бури 
с кое-какой пшеницей. Потеряли не только ре-
сурсы, большая часть степей была превращена в 
безжизненные пустыни: ветром было унесено ко-
пившееся природой тысячелетиями плодородие 
верхних слоев почвы, что произошло после ее 
разрыхления. А в то же время черноземы в цен-
тральной России, которые могли накормить весь 
мир, были забыты: землю тогда в тамошних селах 
вспахивали, запрягая скотину, получая мизерные 
урожаи – по 10-15 центнеров с гектара. В Афга-
нистане же угробили не только технику и уйму 
средств, но и… Тут уж слова застревают в горле. 

это все делали мы и поэтому сетовать на кого-
либо бесполезно и неприлично, но оглядываться 

назад следует почаще, чтобы исправлять ошиб-
ки. И надо постоянно помнить, что мы пока еще 
мыслим и действуем прокоммунистически. Не 
это ли мышление дезориентировало нас во гла-
ве с парламентом принимать неверное решение 
по земельному вопросу? Не сказалось ли в этом 
чуть ли не вековое пребывание народа в полити-
ческой системе, в которой он полностью был от-
странен от землеустроительства? Вот говорим, 
что мы перестраиваемся, а ведь все делаем по 
старинке, забываем, что при коммунистах про-
блемы не решались, а разрубались на незамет-
ные для глаз мелкие кусочки. Вскоре они опять 
довольно быстро дорастали до махровых про-
блем и размножались, как тля в саду у нерадиво-
го хозяина. Так будет продолжаться еще долго, 
и долго еще придется жить нам, пользуясь дота-
циями, если и дальше не станем развязывать – а 
где надо, и зубами рвать – нынешние свои гор-
диевы узлы. 

Так же, как первые ласточки не делают вес-
ны, нынешние немногочисленные фермеры не 
выведут Дагестан из нынешнего дотационного 
положения. Мой аул – среднего размера поселе-
ние. Вокруг него во времена наших дедов было 
расположено более полутора десятка овцеферм. 
Сегодня здесь нет ни одной такой стандартной 
фермы, хотя есть кому выращивать здесь самую 
дешевую, может быть, и самую вкусную во всей 

МЫ И ЗЕМЛЯ: КТО ХОЗЯИН?
Шигабудин АЛИХМАЕВ
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 КриК души 
России баранину. Молодые горцы с полутора-
двумя десятками животных ждут изменений в 
земельном кодексе и дельной помощи государ-
ства. они берегут овец горной породы и надеют-
ся стать фермерами – хозяевами больших отар, 
для чего необходимы стандартные фермы. А 
ведь земля нынче в горах пустует, строить фермы 
здесь сегодня невозможно. Горцы, особенно ста-
рики, народ обстоятельный и глубоко набожный: 
не позволяют детям и внукам строить фермы, ор-
ганизовывать хозяйства на землях, что по шариа-
ту им не принадлежат. Например, чтобы получить 
рентабельную ферму, надо будет сложить чуть ли 
не сотню нынешних наделов земли. Значит, необ-
ходимо получить согласие сотни хозяев. Но как 
этого достичь, если эти хозяева уже и не помнят, 
где свой, а где чужой участок?! Ведь все поросло 
кустарниками и бурьяном. 

Впрочем, если бы даже это удалось, шариат не 
позволяет это сделать. Ведь через 49 лет, считая 
с того года, когда был принят последний земель-
ный закон, все хозяева земельных наделов в го-
рах теряют право владения своими участками. 
это не их личная собственность, поэтому они не 
имеют права их дарить или продавать. Поэтому 
мусульмане не могут начинать свое дело на та-
кой земле, нынешние хозяева участков, по сути, 
не являются полновластными хозяевами. Как и 
шариат, так и земельный закон – с обеих сторон 
– сковывают дело. И земля пустует, и люди сидят 
без работы. Тут, конечно, не они виноваты, а наша 
неорганизованность. Нас ведь никто не застав-
лял принимать такой закон. Молодые горцы при-
ходят ко мне и спрашивают: что делать? Кое-кто 
во время поездок в Махачкалу посещал землеу-
строителей, юристов, знатоков шариата. Но все, 
что им сказали, сводится к тому, что республика в 
этом вопросе уже зашла в тупик, – остается толь-
ко ждать окончания 49 лет. И я задаюсь вопросом: 
разве это разумно?

Своим молодым гостям я говорю, что верхов-
ная власть в Дагестане имеет право отменить в 
случае крайней необходимости решение пар-
ламента, обратиться к парламентариям, членам 
правительства, народу республики с вопросом 
о необходимости введения частной собственно-
сти на землю. Если такое решение будет принято, 
то это даст право владельцам за установленную 
цену возвратить (продать) свои наделы муни-
ципалитетам, а те, в свою очередь, перепродав 
участки желающим, возвратят свои деньги. Та-
кое решение проблемы, думаю, будет более гу-

манным, чем если бы государство датировало 
сельские муниципалитеты сел с целью дать им 
возможность выкупать земельные наделы, а за-
тем желающим раздавать бесплатно. Так будет 
соблюден закон и удовлетворено требование ша-
риата. И скажу я вам, исчезала с лиц моих моло-
дых земляков угрюмость и надежда мелькала в 
их глазах. Дай бог, думаю, чтобы эта мысль дошла 
до властей. Ведь так не хочется, чтобы сказал кто-
нибудь моим юным друзьям: «Ребята, бросайте 
это безнадежное дело и уезжайте отсюда». 

Да, вокруг наших сел в старину существовала 
разветвленная сеть карликовых овцеферм. На 
каждой из них содержалось от 300 до 500 голов. 
К фермам прилегала и земля, что получала вволю 
удобрений и давала очень неплохой урожай. Каж-
дое такое хозяйство давало нашим предкам до-
ход, сравнимый по нынешним ценам с полутора-
двумя миллионами рублей. Возродив эту отрасль 
по-настоящему, Дагестан без значимых капита-
ловложений получит огромное число рабочих 
мест в горных селах. Каждая ферма раньше дава-
ла и нынче даст занятие членам большой семьи. 
А то и двум и трем семьям среднего или малого 
размера. Горцы довольно рачительны, поэтому 
уверенно можно сказать, что часть из доходов 
они потратят на приобретение механизмов для 
обработки земли, получение полеводческой и са-
довой продукции, шерсти, кожи, овечьего моло-
ка. А это уже возрождение промышленности. оно 
будет не меньших масштабов, чем бывшие рань-
ше в горах консервные заводы, артели, цеха. 

В земельном вопросе не мешает обратить вни-
мание и на такой интересный опыт прошлого. 
Семье, вырастившей семерых сыновей до совер-
шеннолетия, наши предки в горных селах выделя-
ли место для новой фермы. Земли тогда в резерве 
не было, и место для фермы выделяли на пастби-
ще. Но это бывал самый лучший, лакомый уча-
сток, удобный и достаточный для создания фер-
мы. Его сперва огораживали каменной стенкой 
стандартно, и делалось это силами джамаата. Три 
дня джамаат моего села занимался и террасиро-
ванием. А дальше хозяин сам доводил ферму до 
стандарта. Если же новый хозяин считал удобным 
и выгодным использовать этот участок в качестве 
сенокоса или же частного пастбища, джамаат не 
имел ничего и против этого. Таков был порядок в 
старину и все были довольны.

что нам мешает быть сегодня довольными? 
По-моему, только наша неорганизованность. 
Лишь бы иметь желание ее победить. 
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 КриК души 

Наша семья из цунтинско-
го района была в 2008 году 
представлена на встрече ру-
ководства республики с жен-

щинами из многих наших городов и рай-
онов, которые успешно реализуют себя в 
экономической жизни. Более 30 рабочих 
мест было нами создано в Махачкале, где 
были открыты гастроном, ателье, сто-
матологический кабинет. В Кизлярском 
районе нами взято в аренду 15 гектаров 
земли и построена механизированная 
ферма на 150 голов крупного рогатого 
скота, и содержим более 1700 голов мел-
кого, а также – более 100 пчелиных улей. 
С племенными хозяйствами Краснодар-
ского края заключены договора о за-
купке 90 коров молочной породы. Наме-
рены открыть небольшую типографию, 
минипекарни, прачечные, кондитерский 
цех, что позволит создать немало новых 
рабочих мест. 

Рассказываем об этом, потому что 
обидно, что в Дагестане, когда-то считав-
шемся огородом России, торгуют поми-
дорами, огурцами и другой сельскохо-
зяйственной продукцией, выращенной в 
Азербайджане, Иране и Турции. обидно, 

что в нашем род-
ном цунтинском 
районе, который 
приезжие назы-
вают маленькой 
Швейцарией, не ис-
пользуются множе-
ство резервов, что-
бы сделать район 
благоустроенным и 
привлекательным 
для туристов. Ара-
бы, добывая нефть 

Абдусалам АБДУСАЛАМоВ,
Аминат МАГоМЕДоВА

МЫ СПОСОБНЫ САМИ… 
в пустыне, превращают ее в оазис, а у нас 
оазис превращается порой в пустыню, и 
нет вроде желания на местах что-либо 
изменить в лучшую сторону. И становит-
ся стыдно за состояние образователь-
ных, лечебных, культурных учреждений. 
Словно на эти цели годами не выделя-
лись средства. 

Между тем цунтинский район распола-
гает немалым потенциалом для экономи-
ческого развития. Например, у нашей се-
мьи есть большое 
желание на водо-
паде в местности 
чекух в родном 
селении Мокок по-
строить ГэС мощ-
ностью 2 мегаватт. 
Еще в 90-х годах 
здесь побывали ин-
женеры Дагэнерго, 
которые посчита-
ли строительство 
здесь малой ГэС 
целесообразным 
и малозатратным. 
это способство-
вало бы развитию малого бизнеса в селе, 
улучшению социально-экономического 
положения всего района.

Существующая дорожная сеть в на-
шем районе практически не ремонти-
руется. Между тем в нем более 80 про-
центов летних пастбищ можно сравнить 
с альпийскими лугами. Раньше из цун-
тинского района в город возили на про-
дажу экологически чистые продукты: 
мясо, картошку, сыр, капусту, но сегодня 
их возят сюда из города. Почему, напри-
мер, в Левашинском районе не остается 
не обработанным ни один клочок земли, 
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 КриК души 
там сажают и картошку, и капусту, и мор-
ковь, хотя посевы эти надо трижды про-
полоть, удобрить навозом, привезенным 
из Ставрополя, опрыскать несколько раз, 
борясь с вредителями, а в нашем районе 
можно обойтись разовой прополкой. Ме-
доносные леса нашего района изобилуют 
черемухой, малиной, смородиной и чер-
никой. Есть огромные возможности для 
разведения форели. Мы ожидаем спе-
циалистов из Башкирии, чтобы на свои 
средства создать с этой целью экспери-
ментальное хозяйство проектной стоимо-
стью 500-700 тысяч рублей. Не помешала 
бы, конечно, и помощь от государства. 
Ведь существуют целевые программы 
по оказанию помощи малому бизнесу, но 
почему-то эти программы стороною об-
ходят настоящих тружеников.

Мы – муж и жена – подписываем это 
письмо вдвоем. Нами движет желание 
работать и дальше, развивая уже соз-
данное хозяйство, реализовывать новые 
проекты. И мечтаем, чтобы для достиже-
ния этой цели мы не встречали преград. 
С раннего утра и до 23 часов мы заняты. 
Но всякое движение в сторону нововве-
дений встречает со стороны местных 
властей, как правило, сопротивление. А 
ведь мы еще ежемесячно оказываем ма-
териальную помощь на 10-15 тысяч ру-
блей нуждающимся. И дается нам это не 
просто так. 

Мы знаем, что, к сожалению, бюджет 
района на 97 процентов дотационный. 
это самый плохой показатель в респу-
блике. Не случайно в агентстве по инве-
стициям, в котором довелось побывать, 
нет ни программы, ни паспорта развития 
района, – вроде для этих целей цунтин-
ский район де-факто и не существует. А 
для развития туризма в нашем районе 
прекрасные природные возможности. 
Мы даже планируем составить бизнес-
план и представить фотоматериал для 
инвесторов. 

Естественно, развитие малого бизнеса 
во многом зависит от государственной 
поддержки, поэтому нужна комплексная 
программа. Но мы часто видим, как мест-
ные чиновники в средствах массовой 
информации хвастаются, что на выде-

ленные государством деньги выстроили 
тот или иной объект. Причем, не успев за-
вершить строительство, выделяют на его 
ремонт деньги. Не лучше ли развивать 
малый бизнес, создавать рабочие места, 
увеличивать собираемость налогов. В 
горах для этого есть прекрасные возмож-
ности, но нет у чиновников инициативы. 
Надо бы не денег просить у государства, 
а научиться самим на местах зарабаты-
вать деньги. Ведь вся земля в цунтин-
ском районе заброшена, а ведь не то что 
гектар земли, чтобы создать парниковое 
хозяйство и сажать помидоры, огурцы, –  
нам и 10 соток не дадут. Хорошо бы иметь 
законы, по которым необрабатываемые 
земли изымали бы у нерадивых муници-
палитетов, хозяев, арендаторов, и давали 
в аренду желающим работать. 

это письмо в редакцию о наболев-
шем, ведь есть у журнала такая рубрика 
– «Крик души». Хочется, заканчивая его, 
сказать, что у многих жителей горных сел 
наблюдаем апатию, люди разучились ра-
ботать. Их нужно расшевелить. Тем более 
что Президент РФ Дмитрий Медведев 
призывал сделать сельское хозяйство 
стимулятором экономического роста в 
стране. Наш главный враг – наши соб-
ственные пороки. один из них – привыч-
ка ждать решений со стороны. А сами мы 
на что?! Вот только мешать не надо. 
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 жиВотноВодСтВо 

В развитии сельского хозяйства каждый 
регион имеет особенности, обуслов-
ленные как традициями местных жите-
лей, так и климатическими условиями. 

Для Дагестана, где пять шестых общей площади 
(3,3 млн га) сельхозугодий занимают пастбища и 
сенокосы в горах и полупустынной Прикаспий-
ской низменности, альтернативы развитию жи-
вотноводства нет. 

Наша республика лидирует в стране по коли-
честву овец и коз (около пяти миллионов), одно 
из ведущих мест занимает в России и по поголо-
вью крупного рогатого скота (более девятисот ты-
сяч голов). Превзойдены считавшиеся большим 
достижением показатели развития скотоводства 
дореформенного (1990 г.) уровня. особенно за-
метные подвижки произошли в течение послед-
них девяти лет. В хозяйствах всех категорий по-
головье крупного рогатого скота увеличилось 
почти на четверть миллиона голов, в том числе 
коров – чуть ли не на сто тысяч, овец и коз стало 
вдвое больше, производство мяса и молока вы-
росло соответственно в полтора и два раза. В от-
личие от других регионов страны, в Дагестане не 
произошло уменьшения численности скота. 

Кризисные явления в сельской экономике 
страны не прекращаются в течение всех двадцати 
лет рыночных реформ. И на этом фоне происхо-
дящий у нас в животноводстве бум вроде непоня-
тен, даже в высказываниях некоторых маститых 
дагестанских ученых зазвучали скептические 
нотки в оценке данных статистики. Согласиться с 
ними не позволяют реалии жизни. В этом плане 
интересна моя беседа с овцеводом средних лет 
из моего родного аула. 

– У нашего колхоза в конце каждого года чис-
лилось около трех тысяч овец и коз и еще одна 
тысяча была у населения. Сейчас у аульского 
общественного хозяйства этого скота нет, да и 
у населения, видимо, его тоже мало... – сказал 
я ему. 

– Ха, четыре тысячи голов, – хмыкнул собесед-
ник, – столько овец наберется даже у семи-восьми 
наших аульчан вместе взятых. Да и в доброй сотне 

других сельских дворов в горах и в прикутанном по-
селке скота тоже немало. объясняется это просто. 
Ведь у горца три выхода. Первый – ждать манны не-
бесной, второй – переехать в поисках лучшей жиз-
ни и, наконец, третий – заняться скотоводством. 

– Но ведь пастбищ не стало больше: как было, 
так и осталось – менее трех тысяч гектаров в гор-
ной зоне и более девятисот на равнине. Как же 
получилось, что раньше их едва хватало, а сей-
час выросшее числом овцепоголовье почему-то 
даже зимой на кутаны не отгоняют и проблем с 
пастьбой скота не чувствуется?

– Вы в городах отстали от реальной жизни. 
Простому человеку, чтобы зарабатывать на жизнь 
честным трудом, в горах – одна дорога: заняться 
скотоводством. И система ведения хозяйства вы-
страивается под эту цель. В горных селах площадь 
сенокосов заметно сократилась, за счет чего рас-
ширились пастбища, где даже зимой, разгребая 
снег на южных, солнечных горных склонах овцы и 
козы находят достаточно подножного корма. 

– Но раз нет сенокосов, то нет и молочного 
животноводства. Как же так? 

– Просто сена на зиму селяне заготавлива-
ют меньше. оно в горах обходится дороже, по-
скольку и косьба ручная, и перетаскивать корма 
в вязанках по горным тропам трудно. Выгоднее 
пополнять рацион коров зерном и продуктами 
его переработки, завозимыми с равнины. Благо, 
деньги у людей появились, редко в какой семье 
не получают государственные пенсии и разного 
рода пособия.

Значит, разрушение коллективных хозяйств 
вернуло селян к возрождению прежних скотовод-
ческих традиций. И дагестанские крестьяне обза-
велись скотом в таком количестве, что побили все 
прежние рекорды. Но республика, как прежде, 
так и теперь не производит молока и мяса на до-
статочном для себя уровне. Дагестан достиг бы 
его, если бы по среднегодовому надою молока на 
фуражную корову и по среднесуточным привесам 
скота сравнялся по показателям с соседним Став-
ропольским краем, а не замыкал список регионов 
страны по продуктивности скота. 

Джамалудин ДжАМБУЛАЕВ

РЫНОК ДИКТУЕТ УСЛОВИЯ
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Какова же она у нас?
В среднем по республике с каждой коровы на-

даивается за год менее 1400 литров молока. По 
сравнению с 1988 годом молочная продуктив-
ность снизились почти на полтонны. Хотя ученые 
считают, что каждая корова имеет потенциал от 
полутора до двух тонн молока в год. Необходимо 
наращивать и мясную продуктивность. Для того 
имеются реальные возможности. Как свидетель-
ствуют свежие цифры, наметилась стабильная 
тенденция качественного роста отрасли. Увели-
чиваются надои, растут привесы, в частности, и 
по причине улучшения породности скота. В ре-
спублику в течение последних лет завезено око-
ло семи тысяч голов племенного молодняка. Воз-
рождается дело по 
искусственному 
осеменению коров 
и овцематок. 

Меры по го-
с у д а р с т в е н н о й 
поддержке стро-
ительства и ре-
конструкции жи-
вотноводческих 
помещений по-
зволяют возрож-
дать на месте руин 
п о л н о ц е н н ы е 
фермы. Воссозда-
но около пятнад-
цати тысяч ското-
мест в крупных и средних сельхозорганизациях. 
Многие тысячи фермеров и хозяев личных под-
ворий тоже используют возможность получения 
субсидируемых кредитных ресурсов (процент 
за пользование ими возмещает государство). В 
Бабаюртовском, Тарумовском районах на мо-
лочнотоварных фермах получают столько моло-
ка, что вынуждены задуматься о налаживании у 
себя его переработки. На частных откормочных 
комплексах в окрестностях Махачкалы и в аулах 
Кадарской зоны Буйнакского района достигают 
ежесуточного привеса каждого животного на 
один килограмм. 

В нашей республике отказались от прежней 
практики производства продукции любой це-
ной, это гибельный в условиях рыночной эконо-
мики путь. Например, в условиях низкого спро-
са на тонкорунную и полутонкорунную шерсть 
возросла роль мясной продуктивности овцы. 
это наносит ощутимый удар по знаменитой да-

гестанской горной породе овец, вынужденной 
конкурировать с грубошерстными лезгинской, 
андийской и тушинской породами, которые не 
очень уступают по мясной продуктивности. Ре-
шение принято, можно сказать, соломоново. 
Намечены реформы, которые предполагают 
увеличить поголовье грубошерстных овец с 200 
тысяч до 910 тысяч голов, создать генофондные 
хозяйства для аборигенных пород. остальную 
нишу, по-прежнему, будет занимать овца даге-
станской породы. 

Или зачем содержать в горах 17 процентов 
количества коров, которые дают всего 13 про-
центов от валового сбора молока? Где молочно-
товарные фермы, получающие от каждой коро-

вы по 400-500 
к и л о г р а м м о в 
молока не ред-
кость, а живая 
масса забивае-
мого на мясо 
скота не превы-
шает 180-230 
килограммов? 
Ученые Руми 
Ибрагимов и Аб-
дулкерим Джа-
лалов, отвечая 
на этот вопрос, 
пришли к выво-
ду, что в горной 
зоне наиболее 

перспективным является развитие мясного ско-
товодства. При этом скот в горах должен быть не 
крупным, но скороспелым, приспособленным к 
местным условиям. 

Дагестанским НИИ сельского хозяйства уже 
выведен новый тип мясного скота, который отве-
чает этим требованиям. животные, полученные 
путем скрещивания аборигенных коров и поме-
сей низких поколений кавказского бурого скота 
с быками абердин-ангусской породы, уже разво-
дятся, как говорят ученые, в пяти базовых хозяй-
ствах, откуда и начнется их распространение. 

Словом, условия рыночной экономики остро 
ставят перед животноводами проблему повы-
шения конкурентоспособности производимой 
продукции (мяса, молока, кожсырья, шерсти и 
т.д.). Насколько грамотно будет она решаться, 
зависит, станет ли Дагестан лидером в России не 
только по количественным, но и по качествен-
ным показателям. 

 жиВотноВодСтВо 
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 модернизация 

«ПочуВСтВоВал Себя 
КаК дома»

Если бы меня привезли с завязанными 
глазами, то, открыв их, подумал бы, что 
оказался в другом государстве. Настоль-
ко здесь все ухожено, благоустроено. Нет 
обрывков бумаг, нет пластиковой тары, 
на которые то и дело натыкается взгляд. 
В подтверждение моим мыслям собесед-
ники сказали: когда недавно приезжали 
люди из Австрии, то один из них заявил, 
что почувствовал себя как дома. 

Можно с умилением рассказывать, как 
аккуратно подстрижены здесь газоны, 
как к каждому деревцу подведена полив-
ная вода, как фонтан дополняет беседку, 
какую идиллию создает тихое журчание 
протекающей здесь речки, какой вкус воз-
духу придает еле уловимый запах, идущий 
от минерального источника. Но нужны ли 
эти сантименты!

Скажем только, что это замечательное 
место – территория завода «Рычал-Су», 
и расположено оно в горах Сулейман-
Стальского района на высоте 1120 метров 
над уровнем моря. Хотя заводу уже более 
70 лет, нынешний вид он приобрел за по-
следнее десятилетие, когда был акциони-
рован и перешел в частные руки. Как нам 
сказали на предприятии, контрольным 

Гази ГАСАйНИЕВ

«РЫчАЛ-СУ»: 
РОДИВшИСь ЗАНОВО

пакетом владеет небезызвестный чело-
век, бывший прокурор республики, ныне 
глава Дербента Имам яралиев.

один из брендоВ дагеСтана
Вода источника «Рычал-Су» хорошо 

известна своими целебными свойства-
ми еще с середины 18-го века и поэтому 
популярна среди дагестанцев, грузин, 
азербайджанцев, и не только. Первые 
упоминания о ней появились в публика-
циях 1860 года. Немаловажное значение 
медики придают повышенному содержа-
нию йода, что делает «Рычал-Су» особен-
но полезной для профилактики заболе-
ваний щитовидной железы. она входит 
в десятку вод со сложным химическим 
составом – гидрокарбонатно-хлоридно-
натриевым.

Известно, что для сохранения природ-
ного состава и органолептических показа-
телей особого внимания требуют способы 
транспортировки минеральной воды до 
места розлива. С учетом этого, новыми 
акционерами было принято стратегиче-
ское решение – построить завод непо-
средственно у источника (до этого вода 
по 25-километровым трубам поступала на 
место розлива). 

В отличие от других известных в стране 
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минеральных вод, большинство из кото-
рых добывается путем бурения скважин, 
вода «Рычал-Су» самопроизвольно выте-
кает из горных песчано-скальных пород. 
этот слаботермальный источник находит-
ся в природоохранной зоне площадью 500 
га, где в радиусе 200-250 км нет загрязня-
ющих природу объектов промышленного 
производства.

За последние 10 лет сюда инвестиро-
вано более 500 млн рублей. Сумма нало-
гов, выплачиваемых ежегодно предпри-
ятием в бюджеты всех уровней, доходит 
до 15 млн. Предприятие имеет большую 
историю, его продукция востребована на 
российском и зарубежном рынках. И ор-
ганизация производства, и технологии, 
применяемые здесь, соответствуют всем 
современным требованиям. обеспечены 
работой около 400 человек. Установлен-
ное на заводе современное европейское 
оборудование позволяет выпускать до 12 
тысяч бутылок в час емкостью 0,33, 0,5 и 1 
л в пластиковой и стеклянной таре. 

Минеральная вода «Рычал-Су» актив-
но экспонируется на отечественных и за-
рубежных выставках. В рамках этих ме-
роприятий на проводимых конкурсах и 
дегустациях вода неоднократно удостаи-
валась наград. В частности, она получила 
диплом и платиновую медаль на первой 
дагестанской межрегиональной выставке-
ярмарке «Дагпродэкспо-2003», диплом 
1-й степени в программе «100 лучших 
товаров России», диплом «Лучшая мине-
ральная вода года» и золотую медаль на 
VII Международном профессиональном 
конкурсе безалкогольных напитков и ми-

неральных вод. Многолетняя история за-
вода начинается как бы заново.

чаСтной инициатиВе – 
дорогу…

это яркий пример частного предпри-
нимательства. Хотя в республике и стре-
мятся создавать условия, чтобы таких 
проектов было больше, но их еще немно-
го. объясняется это, в первую очередь, 
тем, что пока мало у нас людей, имеющих 
возможность инвестировать средства в 
какое-либо производство. 

Долго ли это состояние будет продол-
жаться? Нет, недолго. Сейчас разрабатыва-
ется стратегия социально-экономического 
развития Северокавказского федераль-
ного округа. По словам главы республики 
Магомедсалама Магомедова, посетивше-
го завод по розливу минеральной воды, 
после того, как она будет утверждена и в 
соответствие с ней будет пересмотрена и 
республиканская стратегия. И дальше эту 
работу необходимо будет продолжить на 
уровне районов, городов. Должно насту-
пить время, когда муниципалитеты будут 
в состоянии самостоятельно обеспечи-
вать себя финансами, чтобы решать соци-
альные задачи, стоящие перед ними. 

Точек приложения сил для частного 
бизнеса – уйма. Пример завода «Рычал-
Су» – наглядное тому подтверждение.

 модернизация 
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Нынешний год для ярославля особен-
ный – городу исполняется 1000 лет. 
я оказалась здесь в самый разгар 
подготовки к этому торжественному 

событию. Когда дороги были перекопаны, ста-
ринные здания в историческом центре обнесены 
лесами, стрелка Волги и Которосли представляла 
собой огромную стройплощадку, а под окнами 
моей гостиницы, выходившими на набережную, 
круглые сутки вбивали сваи. На огромном свето-
диодном экране перед зданием администрации 
в режиме нон-стоп транслировались ролики, от-
ражающие ход строительных и реставрационных 
работ и демонстрирующие макеты того, как будет 
выглядеть город после их окончания. Включен об-
ратный отсчет – электронные часы показывают, 

сколько дней, часов 
и минут осталось до 
миллениума…

Возведение па-
мятника дважды 
Герою Советского 
Союза, летчику-
испытателю Амет-
Хану Султану также 

является одним из юбилейных мероприятий. Мо-
нумент установят в Заволжском районе, недале-
ко от вагоноремонтного завода – на пересечении 
нескольких дорог. Место выбрано не случайно: 
именно здесь, точнее, в небе над этим перекрест-
ком, 31 мая 1942 года Амет-Хан Султан с приме-
нением воздушного тарана сбил немецкий бом-
бардировщик, за что позже был удостоен звезды 
Героя. «Бой продолжался несколько минут, он 
начался над центром города, враг пытался про-
рваться к мосту через Волгу (в годы войны только 
по этому железнодорожному мосту можно было 
переправить военные грузы на север страны) – 
но наш летчик не давал ему это сделать, увел за 
город, где и протаранил», – рассказывает крае-
вед Вера Кузнецова. она разыскала очевидцев (!) 
этого легендарного боя, по их рассказам восста-
новила картину сражения и вычертила маршрут 
полета на карте. Старожилы помнили даже, как 
немецких летчиков, выпрыгнувших с парашю-
тами из уже подбитого самолета, но попавших в 
плен, вели под конвоем через весь город. А не-
мецкий самолет достали из болота в лесу, куда он 
упал, и он долго стоял на центральной площади, в 
скверике у церкви Ильи Пророка. 

С предложением установить памятник летчику 

Влада БЕСАРАБ

ЯРОСЛАВЛь: ДАгЕСТАНцЫ 
В ОжИДАНИИ МИЛЛЕНИУМА

Ярославль готовится 
к миллениуму

 ПоСланцы реСПублиКи 
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Кузнецова вышла на постоянного представителя 
Дагестана в ярославской области Асланбега Дал-
гатова. Идею создания памятника в дагестанской 
диаспоре поддержали, стали писать письма в 
разные инстанции, заручились поддержкой пра-
вительства области и мэрии ярославля, а тут и 
юбилейный год наступил, точнее, вдвойне юби-
лейный – 65-летия Победы и 1000-летия ярос-
лавля. Поэтому было решено не ограничиваться 
памятным камнем, а возвести настоящий мемо-
риал, который стал бы памятником всем солда-
там Великой отечественной. 

Конкурс на создание проекта памятника длил-
ся около года. Лучшим стало решение, предло-

женное художником Марком 
МарКовичеМ: две высоких 
стелы (общая высота компози-
ции от основания постамента 
16,5м), две вертикали с баре-
льефным изображением двух 
пятиконечных звезд символи-
зируют две вехи жизни Султа-
на: участие в боевых действиях 
в годы войны и работу летчика-

испытателя. «я никак не мог придумать, как увя-
зать с общей темой авиацию. Помогло «плакатное» 
мышление, я ведь много лет работал именно как 
художник-плакатист: вырезать силуэт самолета в 
просвете между стелами», – рассказывает автор. 
А бронзовый скульптурный портрет Амет-Хана 
(голова и плечевой пояс высотой 130см), который 
установят тут же, – копия уже готового памятника 
герою, что стоит в махачкалинском аэропорту (ав-
тор – Шахмурза Бюрниев). Подсветка, газон, клум-
бы, гранитные ступени – все это мне показали на 
макете, ведь я приехала в ярославль весной, когда 
будущий мемориал представлял собой стройпло-
щадку, обнесенную забором. Стройку эту, кстати, 
можно назвать народной: руководство города вы-
делило 30% средств, остальное – это частные по-
жертвования, в первую очередь, конечно, пред-
ставителей дагестанской диаспоры. 

А в школе №50, что в ста метрах от будущего 
мемориала, в школьном музее, подвигу Амет-
Хана Султана посвящен отдельный стенд. 

Исторический центр ярославля является объ-
ектом Всемирного наследия ЮНЕСКо. Здесь не 
просто располагается 140 уникальных памят-
ников, но сами улицы с застройкой XVII-XVIII вв. 
(строгий радиальный городской план) являют 
собой пример взаимного культурного и архи-
тектурного влияния Западной Европы и Рос-

сии. Древнейшее сооружение в городе – Спасо-
Преображенский собор Спасского монастыря, 
возведенный в 1506-1516 гг. на фундаментах 
первоначальной постройки 1216-1224 годов. Но 
в отличие от того же Суздаля, что буквально в 
часе езды, ярославль как город не музеефициро-
вался, не превратился в декорацию самого себя, 
в предмет исследования для ученых и одновре-
менно большую сувенирную лавку для туристов. 
это живой, динамичный, очень современный го-
род, открытый всему новому. Просто здесь умеют 
сохранять старое. Причем одинаково бережно 
относятся и к памятникам времен Киевской Руси, 
и к шедеврам русского ренессанса, и к объектам 
промышленной архитектуры начала ХХ века – во-
обще к истории как таковой. 

Например, первый общедоступный нацио-
нальный театр – ныне Академический театр име-
ни Федора Волкова – стоит на том же месте, где 
Волков давал первые спектакли (современное 
здание театра построено в 1911 г.). Балкон губер-
наторского дома на набережной, с которого г-н 
губернатор любил наблюдать за проплывающи-
ми по Волге пароходами, ничуть не изменился 
за последние лет 200, так же как, собственно, и 
вид, открывающийся с него. А соборная мечеть, 
построенная в 1910 году мусульманской (тогда, 
в основном, татарской) общиной ярославля, 
в 1931 году закрытая и приспособленная под 
склад, а потом под школу для слабослышащих 
детей, в 1991 году вновь распахнула свои двери 
для верующих. 

С 2008 года имамом-хатыбом ярославской 
мечети является Рамзан Рашидов. чеченец по 
национальности – он родом из села Нурадилово 
Хасавюртовского района; учился сначала в Гу-
дермесе и Буйнакске, потом в Сирии. У молодого 

Краевед Вера Кузнецова (справа) 
в музее школы № 50

 ПоСланцы реСПублиКи 
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имама помимо основных обязанностей много 
общественной работы: он входит в совет по де-
лам религий при мэрии ярославля и является 
экспертом по религиозным вопросам местной 
общественной Палаты. Второй имам мечети так-
же родом из Дагестана.

офис Постоянного Представительства Ре-
спублики Дагестан расположен в самом цен-
тре ярославля, в старинном здании на улице 

Свободы, которое вот уже 
много лет занимает Феде-
ральное государственное уни-
тарное предприятие «Научно-
производственный центр по 
сверхглубокому бурению и 
комплексному изучению недр 
Земли» (ФГУП НПц «Недра»). 
Генеральный директор «Недр» 
Билал ХаХаев – наш земляк, 
вот и «пустил на побывку» 

представительство.
Билал Насрулаевич – старейшина дагестан-

ской общины в ярославле – доктор технических 
наук, президент Верхневолжского отделения 
РАЕН, лауреат Государственных премий СССР и 
Казахстана, почетный геологоразведчик и работ-
ник нефтегазовой промышленности, награжден 
орденами Ленина и Трудового Красного Знаме-
ни, знаком Почета и орденом Почета. А возглав-
ляемое им предприятие – единственное в мире, 
занимающееся научным бурением более 40 лет. 
Собственно, с него и началось направление из-
учения недр земли, позже названное «научное 
бурение». это под руководством Билала Хахаева 
пробурены самые глубокие скважины в мире (по-
исковые, разведочные, параметрические), откры-
то 34 месторождения нефти в европейской части 
России, получена первая арктическая нефть (на о. 

Колгуев) и началось крупномасштабное освоение 
ресурсов акватории Северного Ледовитого океа-
на. Самая глубокая скважина в мире – Кольская 
(12262 м) – тоже была пробурена специалистами 
ФГУП НПц «Недра». они участвовали в реализа-
ции многих международных проектов, проводи-
ли геологоразведочные работы в Афганистане, 
Болгарии, Вьетнаме, йемене, Польше, Финлян-
дии, Норвегии, Иране, Сирии и других странах.

Специалисты «Недр» занимаются также ре-
монтом старых скважин, в том числе, и располо-
женных в Дагестане: «Есть скважины, пробурен-
ные еще до революции, – рассказывает Билал 
Насрулаевич, – они плохо влияют на экологию, 
поэтому их нужно периодически проверять и 
ремонтировать». Также большое внимание уде-
ляется изучению геотермальных проблем: «Мало 
кто знает, что в Дагестане расположен целый ин-
ститут геотермии, где работает 27 докторов наук. 
Если в мире строится геотермальная станция – 
будьте уверены, все исследования проводятся 
именно дагестанскими учеными». – «Недра земли 
остывают?» – «Нет, этот котел работает нормаль-
но, того тепла, что есть в недрах Земли, хватит на 
миллиарды лет! На глубине 4000 м температура 
250 градусов – этого достаточно, чтобы отапли-
вать и обеспечивать горячей водой небольшой 
городок. В нашем научно-производственном цен-
тре спроектирован дом, где для коммунальных 
нужд используется только тепло Земли. Его скоро 
должны построить в Махачкале». По словам Била-
ла Хахаева, именно за изучением глубинных про-
цессов, что происходят в недрах нашей планеты, 
будущее: «Вряд ли мы начнем строить колонии в 
космосе раньше, чем через 3-5 тысяч лет, а вот на 
Земле нам жить и жить, поэтому так важно сосре-
доточиться на изучении земных недр, о которых 
мы знаем пока что немногим больше, чем о кос-
мосе», – заключил ученый.

В «Недрах» трудится более 100 дагестанцев, 
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Постпред Дагестана в Ярославской области 
Асланбег Далгатов
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некоторые – вахтовым методом. Три из четырех 
дочерей Билала Хахаева работают вместе с от-
цом. Хахаевы родом из маленького села цущар 
в Кулинском районе. отец Билала Насрулаевича 
– сельский учитель – погиб на фронте, но все его 
дети получили хорошее образование и, как гово-
рится, выбились в люди. «я окончил 10 классов в 
Буйнакске с серебряной медалью – получил бы 
золотую, но сочинение на «4» написал, – вспо-
минает Билал Хахаев. – Поступил в Московский 
нефтяной институт. Тогда было возможно, чтобы 
сельский парень из Дагестана, сирота, приехал в 
Москву и поступил в престижный вуз. Кто хотел 

учиться – учился».
Если Хахаев – ученый-

практик, то Гаджи НажМУ-
диНов – теоретик. В осталь-
ном их судьбы очень схожи. 
Декан факультета социально-
политических наук ярГУ, док-
тор философии, профессор На-
жмудинов родился в с. Нижний 
Каранай Буйнакского района. 

«У нас была обычная крестьянская семья: мама 
вела хозяйство, она не умела даже читать и писать, 
отец уходил на заработки в Нагорный Дагестан, 
чтобы прокормить нас, шестерых детей – у меня 
пять сестер. я окончил педучилище в Буйнакске, 
потом – историко-филологический факультет ДГУ, 
учительствовал в эрпели, пока не ушел в армию. 
Вернувшись, работал в системе образования в 
Буйнакске. Философия меня интересовала всег-
да, это была моя мечта, я много занимался само-
стоятельно и в 1969 году поступил в аспирантуру 
ярославского педуниверситета, а до этого заочно 
окончил Пятигорский лингвистический институт 
– выучил английский. В 1973 г. я защитил канди-
датскую диссертацию в Москве, с 1972-го рабо-
тал на кафедре философии ярГУ, которую с 1986 
г. возглавляю. В 1991 г. – защитил докторскую в 
Киеве и вот уже 14 лет являюсь деканом факуль-
тета социально-политических наук». «Философия 
как наука сейчас не востребована, как вы думаете, 
почему?» – «Есть так называемые «философские 
времена», когда общество развивается гармони-
зировано, в том числе и с точки зрения идеоло-
гии. Тогда процветают науки вообще, не только 
философия. А есть такие времена, как наши, когда 
материальная сторона развивается в ущерб ду-
ховной». – «Но эти времена пройдут?» – «Конечно, 
но сложно сказать, насколько безболезненным 
для общества будет этот переход. Народ уже взбу-

доражен, он нажал «тревожную кнопку», чтобы те, 
от кого зависит, в каком направлении наша страна 
будет развиваться дальше, обратили внимание на 
то, что терпению людей приходит конец». – «По-
вашему, Россия на пороге новой революции?» – 
«Россия на пороге перемен…» 

Мы долго беседовали. Как истинный философ 
профессор Нажмудинов критически относится 
ко всему происходящему в мире и стране, но в 
одном он убежден точно – как бы ни изменились 
времена, Россия и Дагестан не пропадут, потому 
что на примере своих студентов он видит, что 
есть у нас умные, талантливые, целеустремлен-
ные молодые люди. И хорошее образование пока 
еще доступно.

У девятиклассницы Таиши Кадиевой есть и же-
лание учиться, и упорство, и целеустремленность. 
4000 школьников из трех областей центральной 
России собрались весной в ярославле на олим-
пиаду по английскому языку. Победителей ждал 
годовой курс обучения в США. «Вообще-то мы ее 
ни в какую Америку отпускать не собирались, не 
думали, что она выиграет, ведь там участвовали 
дети, которые несколько лет жили за границей, 
они по-английски лучше, чем по-русски, гово-
рят!» – рассказывает Магомед Кадиев. Но дочь 
конкуренции не испугалась и вошла в число 40 
финалистов.

Семью Кадиевых можно назвать типичной да-
гестанской семьей в ярославле. Звезд с неба не 
хватают, в списках Форбс не числятся – представ-
ляют тот самый мидл-класс, что составляет проч-
ную основу любого общества, но пока еще не 
образовался в Дагестане. отец – Магомед – стома-
толог, в ярославле проходил клиническую орди-
натуру в начале 80-х, да так и остался. Последние 
20 лет работает в городской стоматологической 
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поликлинике. Его жена – медсестра. В семье чет-
веро детей: старшие сыновья (близнецы) получи-
ли экономическое образование, работают, живут 
самостоятельно. Средний заканчивает стомато-
логический факультет Тверского мединститута. А 
Таиша пока учится в школе.

Ту олимпиаду она выиграла. На семейном со-
вете долго решали, отпускать ли девочку так да-
леко и так надолго – все-таки это не очень при-
нято в даргинских семьях (а Кадиевы – именно 
даргинская семья с традиционным укладом). В 
итоге решили, что если Таише выпал такой шанс, 
то не использовать его будет глупо. На момент на-
писания этой статьи она успешно сдала ЕГэ за 9-й 
класс и экстерном окончила 10-й. Новый учебный 
год для нее начнется уже в США. По возвращении 
она хочет поступать в МГИМо. 

Хотя не все, конечно, так безоблачно и не все 
так тянутся к знаниям. Постоянный представи-
тель Дагестана в ярославской области Асланбег 
Далгатов говорит: «...В прошлом году мы стол-
кнулись с тем, что многие дагестанские абитури-
енты, приехавшие поступать в ярославские вузы 
с очень высокими баллами ЕГэ, оказались не то 
что слабо подготовленными, но попросту негра-
мотными!». Его беспокойство понятно, ведь та-
кие случаи настраивают педагогов против всех 
абитуриентов и студентов из нашей республики, 
подрывают авторитет всей диаспоры, с мнением 
которой здесь всегда считались, уважали. Напри-
мер, когда лет пять назад в одной из воинских 
частей области была большая драка с участием 
дагестанцев, следователи не спешили свалить все 
на горячих кавказцев и прикрыть дело. «Диаспо-

ра и я как постпред настояли на подробном раз-
бирательстве, – говорит Асланбег Далгатов. – Мы 
не старались выгородить «своих», но хотели спра-
ведливости. Выяснилось, что командир своими 
резкими высказываниями в адрес наших ребят 
сам спровоцировал драку. он был уволен». 

В ярославле крупных конфликтов на нацио-
нальной или религиозной почве не было. В этом 
заслуга как местных властей (прежде всего гла-
вы города Виктора Волончунаса, который даже в 
90-е обеспечивал горожанам порядок и спокой-
ную жизнь), так и самих национальных автоно-
мий. однажды подростки кинули в окно мечети 
бутылку с зажигательной смесью, хулиганов бы-
стро нашли, но имам и вся община ходатайство-
вали, чтобы их не судили. ограничились офици-
альными извинениями и штрафом за разбитое 
стекло. А настаивай община на суде – сломали бы 
судьбы и этим подросткам и настроили против 
себя других. 

Постпредство Дагестана в области существует 
с 2000 года, Далгатов занимает пост его руководи-
теля последние три года. Как отмечают земляки, с 
приходом на эту должность молодого, энергич-
ного, инициативного Асланбега жизнь диаспоры 
стала активнее.

Все ярославские дагестанцы очень гордятся 
этим городом, который стал для них своим, его 

Ярославль купеческий

Семья Кадиевых
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историей, его памятниками. И всячески стара-
ются, чтобы и он мог ими гордиться. В большом 
сборном концерте в День города дагестанцы обя-
зательно участвуют со своими номерами. А на 
Дни культуры Дагестана в прошлом году пригла-
сили в ярославль артистов из Махачкалы – сами, 
на собственные средства. Радует, что отношения 
друг с другом поддерживают не только предста-
вители старшего поколения, но и молодые люди, 
которые общаются друг с другом не только на 
официальных мероприятиях, проводимых пост-
предством, но и по-настоящему дружат. 

Большая часть из 2000 официально зареги-
стрированных в области дагестанцев живет, ко-
нечно, в ярославле. Но и в других городах и по-
селках наши люди есть, пусть их совсем мало 
(как в Ростове Великом, например, 20 человек), 
они занимают в обществе достойное положение. 
Так, у Али Алдамова свое дело в Ростове, Рашид 
Талыбов – первый зам мэра Переяславля, Нина 
Воронина – редактор газеты «Переяславские ве-
домости», а уж Гаджи СаГидова и рабадана МУ-
Стафаева знает вся область, хотя деревню Сме-
на, где они обосновались, без проводника найти 
сложно. 

В 8 км от ярославля у Сагидова и Мустафаева 
ферма – самое крупное (и самое успешное) в об-
ласти хозяйство. На 250 гектарах арендованной 
земли они разводят овец (сейчас отара насчи-
тывает 300 голов) и коров (250 голов). Говорят, 
со сбытом проблем нет. «Вся баранина в ярос-
лавской области – наша!» – с гордостью сообща-
ет Гаджи. Последнее время торгуют все больше 
через Интернет, покупатели приезжают также из 
Владимирской и Костромской областей, Вологда 
и череповец тоже с удовольствием раскупают их 
продукцию. Молодняк крупного рогатого скота 
местной, ярославской, породы возят и в Дагестан, 
где животные отлично приживаются. По словам 
Рабадана, который также держит большое хозяй-
ство в Смоленской области, они с компаньоном 
сейчас подумывают заняться производством так 
называемой «мраморной» говядины: «Говорят, 
что это невыгодно, но мы уже все подсчитали – 
выгодно еще как, тем более что тут подходящие 
корма – грубые». Рабадан Мустафаев – професси-
ональный зооинженер и потомственный чабан – 
он родом из Бабаюртовского района. А аварец из 
чиркея Гаджи Сагидов до того как заняться сель-
ским хозяйством работал дальнобойщиком: во-
зил животных на мясо из Дагестана в централь-
ную Россию и наоборот.

от других хозяйств области ферма наших зем-
ляков отличается еще и тем, что они разводят 
овец как местной, романовской, породы (они от-
личаются особой выносливостью и многоплод-
ностью и славятся лучшей в мире шубной овчи-
ной), так и горной дагестанской, так называемой 
курдючной. Заручившись поддержкой местных 
ветеринаров, фермеры пытаются скрещивать 
эти две породы, что является поводом для шуток 
в диаспоре. Рабадан и Гаджи на шутки земляков 
не обижаются и свои эксперименты, которые 
уже дали первые положительные результаты, 
продолжают. они также задумываются над тем, 
чтобы разводить романовскую породу в чистом 
виде – ведь, несмотря на специальные дотаци-
онные госпрограммы, этим никто не занимается. 
Спрашиваю, а почему бы им не заниматься тем 
же самым в родном Дагестане, но в ответ только 
вздыхают. «я еще в 1992 году хотел наладить про-
изводство мраморной говядины у себя в районе, 
но не смог взять землю в аренду, – говорит Раба-
дан. – о дотациях и субсидиях и мечтать нечего». 

о том, что для развития бизнеса в ярославской 
области возможностей больше, что для достиже-
ния тех же целей на родине нужно приложить 
больше усилий, чем в чужом краю, говорили 
все, с кем я встретилась в этой поездке. Причи-
ной называли коррупцию, развратившую и про-
стой народ, который сначала платит за то, чтобы 
не учиться и не работать, а потом жалуется, что 
учиться и лечиться не у кого, а работать не дают. 
Нет, здесь, на берегах Волги, не все было так уж 
замечательно и шоколадно, трудностей хватает, 
но они все преодолимы, и в новое тысячелетие 
ярославль и ярославские дагестанцы входят с хо-
рошим настроением, с готовностью сохранять и 
преумножать славу этого древнего города.

Р. Мустафаев  и  Г. Сагидов
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ДОЛгАЯ ДОРОгА В шКОЛУ
алескендера рамазанова знаю с детства. Все эти годы он не пе-

рестает удивлять меня вывертами своей какой-то удивитель-
но нелогичной судьбы. В которой на отрезке между а и б почему-
то всегда оказывается некая точка я. 

он остается на второй год в девятом классе, а через два года 
оканчивает школу с отличием. Поступает в институт, а через 
полгода уходит из него и работает грузчиком в махачкалинском 
порту. Со срочной службы возвращается офицером. В институте 
становится ленинским стипендиатом, после выпуска остается в 
стенах вуза для продолжения научной работы… и вновь надевает 
погоны – теперь уже на долгие годы… После увольнения в запас работает в тад-
жикистане корреспондентом интерфакса и «Красной звезды», перебирается в 
москву и вдруг неожиданно оказывается в белгородской области, в небольшом 
городе алексеевка, где служит… директором частной школы. а еще он пишет 
тревожащие сердце книги об афганской войне. и давно не пишет стихов, с кото-
рых (так многообещающе!) начиналось его литературное творчество.

недавно я заехал к нему в алексеевку. Проговорил с ним двое суток и понял, 
что никаких вывертов в его судьбе не было. Вся его предыдущая жизнь была, 
как ни странно, подготовкой к работе в этой самой школе. Потому что, по его 
глубокому убеждению, в мире ничего важнее школы нет. и быть не может. С 
какого-то момента я перестал задавать вопросы и просто слушал. убеждаясь, 
что в его жизни нет ничего логичнее точки я на отрезке между а и б…

Вот что я услышал:
– В конце 60-х годов ма-

хачкалинская школа № 3 
была восьмилеткой, и в 

девятом классе я оказался за партой 
в школе № 33. Так получилось, что 
практически все мои одноклассни-
ки перешли в четвертую школу, а я 
оказался в новом коллективе в гор-
дом одиночестве. Ко двору я здесь 
не пришелся. Негативное отношение 
некоторых учителей ко мне ощущал 
буквально кожей. И немудрено, что 
очень скоро учиться мне расхотелось 
совсем. особенно тяжело давалось 
общение с преподавательницей не-
мецкого языка. Заметив, что мне не 
нравится заниматься грамматиче-
ским разбором предложений, она 
только и делала, что гоняла меня по 
склонениям и спряжениям. я же не 

Та самая школа Рамазанова
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хотел этим заниматься принципиально – и 
в итоге получил годовую «двойку».

Самое смешное, что немецкий на тот 
момент я знал лучше многих в классе. 
Все началось с моей любви к литерату-
ре. С детства я запоем читал. И в отличие 
от сверстников не пропускал сносок. И в 
какой-то момент удивился – почти все мои 
любимые авторы постоянно цитировали 
библейские тексты. В четырнадцать лет я 
пошел в читальный зал Пушкинской би-
блиотеки и попросил Библию. Представ-
ляешь картину – середина шестидесятых, 
а я сижу в читалке и листаю Священное Пи-
сание. А сотрудники читального зала стоят 
в дверях и смотрят на странного пацана, 
который попросил дать ему эТо! К слову 
сказать, к пятнадцати годам у меня уже 
были свои личные и Библия, и Коран, став-
шие на долгие годы моими настольными 
книгами. 

С немецким языком же вышло следующее. К 
восьмому классу я знал наизусть почти все по-
эмы Маяковского, практически всего «Евгения 
онегина», сотни стихов моих любимых поэтов. 
Но любимым моим автором стал Гете. «Фауста» 
я перечитывал несколько раз, первую часть в 
переводе Холодковского выучил наизусть. И в 
какой-то момент принял решение прочесть эту 
великую книгу в оригинале. К девятому классу 
я как раз заканчивал ее, и с каждой страницей 
музыка немецкого языка все громче и громче 
звучала в моей душе. А на уроках мне ставили 
двойки за нежелание искать подлежащее и ска-
зуемое и копаться в хитросплетениях немецкой 
грамматики…

В общем, после девятого я из школы ушел с 
твердым убеждением, что сюда больше не вер-
нусь никогда. Кстати, недавно прочитал, что 
Бог, услышав слово «никогда», улыбается. Учебу 
я продолжил в ПТУ № 2. Решил стать токарем, 
очень мне эта профессия нравилась. К слову ска-
зать, полученные здесь знания очень пригоди-
лись мне. И пару раз в Афганистане даже спасли 
мне жизнь. В ПТУ мне неожиданно повезло. Мой 
мастер-наставник оказался очень неравнодуш-
ным человеком, не преподавателем, а Учителем. 
Знаешь, с некоторых пор я четко разделяю два 
этих понятия. Преподаватель это тот, кто может 
подготовить ребенка к сдаче ЕГэ. Но научить ду-
мать, анализировать, дать ребенку толчок к са-
мореализации может только Учитель.

этот мастер оказался настоящим учителем. 
И на второй месяц моего пребывания в ПТУ до-
бился, чтобы я параллельно учился в вечерней 
школе. И тут я снова вытащил счастливый билет 
– моей классной руководительницей в вечерке 
оказалась жена моего мастера, преподававшая 
мои любимые русский и литературу. В итоге и 
девятый класс и ПТУ я закончил с одними «пя-
терками». Да и в училище вместо обычного вто-
рого разряда я умудрился получить третий. И 
в тот год сделал для себя очень важный вывод, 
который во многом определяет мою нынешнюю 
работу. Вывод очень простой – успехи ученика 
напрямую зависят от заинтересованности его 
учителя в этих самых успехах.

В десятом классе эта моя теория нашла даль-
нейшее подтверждение. Тут я должен объяс-
нить, почему в новом учебном году я не вернул-
ся в вечернюю школу, где чувствовал себя очень 
комфортно, а неожиданно для себя оказался в 
селении Уллугатаг Сулейман-Стальского района. 
Дело в том, что я по матери происхожу из семьи 
потомственных железнодорожников, приехав-
шей в Порт-Петровск еще до революции. В ма-
хачкалинском краеведческом музее и сегодня 
висит фотография моего прадеда Ивана Горше-
нева, который вместе со своими товарищами Ху-
тинаевым, Гусейновым и Беляевым в 1919 году 
спасли родной город от гибели. 

История эта стоит того, чтобы ее рассказать. 
При отступлении деникинцы загнали на петров-
ский вокзал эшелон с динамитом, намереваясь 
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Пушка (действующая!) в школьном дворе
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взорвать город и порт. одновременно они по-
дожгли находящийся на станции состав с хлоп-
ком, который стоял бок о бок со взрывоопасным 
грузом. чтобы спасти город, четверо друзей-
железнодорожников решили отогнать состав. 
Не успели они отъехать со станции, как по ним 
открыли огонь находящиеся на рейде канонер-
ские лодки белых – «Ардаган» и «Карс». Под ог-
нем корабельных орудий, каждую секунду ри-
скуя взлететь на воздух, друзья вывели эшелон 
из города и отогнали его на станцию Манас. В 
советское время про них даже художественный 
фильм снимали. я с детства гордился тем, что 
я правнук героя, и очень часто эта фамильная 
гордость помогала мне принимать в жизни пра-
вильные решения. 

оставили свой след в истории Дагестана и 
мои предки со стороны отца. Мой прадед Кизим 
Рамазанов был царским офицером, участвовал в 
первой мировой, где попал в плен. Сбежал, до-
брался до Турции. чтобы вернуться в родной Да-
гестан, вступил в турецкую армию. Приняли его 
охотно. Во-первых, боевой офицер, во-вторых, 
пользуется большим авторитетом на родине (ту-
рецкие части как раз направлялись в Дагестан, 
где полыхала гражданская война). Турки надея-
лись, что прадед поможет им прибрать к рукам 
этот край. И жестоко ошиблись. оказавшись на 
родине, Кизим сразу же организовал несколько 
партизанских отрядов для борьбы с захватчика-
ми. Прадед погиб во время боев в окрестностях 
Дербента. 

Ты не беспокойся, что этот исторический экс-
курс вышел неожиданно длинным. Ведь патрио-
тизм всегда начинается с семьи. Здесь, в школе, 
я заставляю детей изучать родословные, чтобы 
гордость за предков стала для них опорой в жиз-
ни. На умозрительных примерах патриотов не 
воспитаешь…

К тому времени один из моих двоюродных 
братьев поступил в военное училище. И уехал, 
оставив в селении родителей, которым было 
уже около семидесяти. Родственники на семей-
ном совете решили, что я должен десятый класс 
заканчивать в Уллугатаге, чтобы помогать дяде и 
тете, и отправили меня к ним. Как мне представ-
лялось, в страшную глушь – в то время в этом се-
лении еще не было электричества.

Зато там была школа, которую в то время не в 
каждом городе можно было найти. очень может 
быть, что другой такой школы в стране вообще 
не было. Представь себе, учитель химии и биоло-
гии – кандидат наук, математик – кандидат наук, 
ну а физик вообще мужик уникальный – сель-
ский эйнштейн, мечтающий соединить физику 
с философией. Кстати, удавалось это ему блестя-
ще. Помню, как на первом уроке он сказал нам: 
«я научу вас не бояться бесконечности, не пасо-
вать перед бесконечно большим. Именно поэто-
му мы немного отвлечемся от программы и зай-
мемся для начала бесконечно малым, поскольку 
к малому мозг человека почему-то адаптирует-
ся скорее, чем к большому». Стоит ли говорить, 
что через короткое время школьные задачи по 

физике мы решали только дома, щелкая 
их как орехи. В классе же нам предлага-
лись физико-философские эссе из знаме-
нитого Фейнмановского сборника задач. 
Как тебе, к примеру, такое: «В палеозое на 
Землю упала капля воды. В середине ХХ 
века студент оксфорда набрал флягу воды 
из ближайшего водоема и сделал из нее 
двадцать глотков. Сколько молекул воды 
палеозойского периода попало ему в же-
лудок?». Да, школа была еще та. 

Не меньше чем учителя поразили меня 
одноклассники. 14 фанатиков, одержимых 
желанием обязательно поступить в вуз, 
соревнующихся друг с другом на каждом 
уроке. Тот год стал для меня годом учеб-
ного марафона. Спасибо молодости, ведь 
спать мне удавалось не больше 4-5 часов в 
день. И не только из-за уроков. В местной 
библиотеке я отыскал целые залежи книг. 
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Академические издания 30-х, 40-х, 50-х 
годов. При керосиновой лампе я букваль-
но проглотил всю русскую классику, Шек-
спира, прочитывая за ночь по полтома. 
Причем, читал не только произведения 
любимых авторов, но и все комментарии, 
примечания, письма. В общем, фундамент 
заложил на всю жизнь.

Поступать решил в сельхозинститут. 
Сказались два момента. Год жизни в селе, 
где я видел своих учителей и однокласс-
ников за штурвалом трактора или ком-
байна, где все умели косить, полоть, пасти 
скот, где работа на земле была образом 
жизни. Второй момент связан с моей лю-
бимой учительницей биологии и химии из 
3-й школы Ксенией Михайловной Лайкам. 
это была легендарная личность. Думаю, 
многие еще в Махачкале склонят головы в 
знак уважения, услышав ее имя! Свою лю-
бовь к природе она сумела привить всем 
нам, своим ученикам. Кстати, в годы войны она 
была награждена орденом Ленина за то, что ор-
ганизовала в Дагестане масштабный сбор лекар-
ственных растений для фронта.

Поступил я на ветеринарный факультет легко, 
но вот учеба как-то сразу не заладилась. я почув-
ствовал некую ущербность перед однокурсника-
ми, прошедшими армейскую школу. Им больше 
доверяли, с ними говорили серьезно. оказалось, 
к тому же, что совсем не знания, порой, играли 
первую скрипку, а, скажем, положение родите-
лей. это удручало. 

И опять, как и в 33-й школе, я оказался изгоем, 
испортившим отношения с большинством пре-
подавателей. Промучившись полгода, я бросил 
институт и устроился грузчиком в махачкалин-
ский порт. отсюда ушел в армию, служил в Сред-
ней Азии, у границы с Ираном. Вернулся в звании 
младшего лейтенанта. Поступил снова, теперь 
на зооинженерный факультет. И через короткое 
время понял, что в очередной раз вытянул счаст-
ливый билет. Здесь преподавали настоящие Учи-
теля. Прекрасный химик Евгения ярышева, заме-
чательный ботаник Валентина Хачума (ученица 
легендарного профессора Проханова), интелли-
гентнейший, остроумнейший преподаватель ана-
томии Константин Золотов. В общем, целая плея-
да влюбленных в свое дело людей. Уже на втором 
курсе я стал ленинским стипендиатом, а факуль-
тет превратился в мой второй дом. я приходил 
сюда в восемь утра и уходил в десять вечера. Со 

второго же курса начал работать над дипломной 
работой под руководством Али Алишейхова. К 
окончанию института у меня уже был готов, в 
основном, материал для кандидатской.

Защитить я ее не успел – в стране объявили 
призыв офицеров запаса, которым еще не ис-
полнилось 27 лет. И я снова попал на границу. 
На этот раз – польскую. Вернувшись, обнаружил, 
что восстанавливать в институте меня никто не 
спешит, попробовал пристроиться еще в добром 
десятке других мест – тот же результат. Наконец, 
предложили мне преподавать в сельхозтехни-
куме. Поработал пару месяцев и ушел – не мое. 
Будущее в тумане, чем заняться – не знаю.

Еще в институте я начал писать стихи. Пу-
бликовался в газетах, коллективных сборниках, 
вспомни тот же «чираг»! оказавшись в армии, 
писать не перестал. Только со стихов перешел на 
прозу. И первую же мою повесть взяли в окруж-
ную газету, где и опубликовали в нескольких но-
мерах. Редактор газеты долго уговаривал меня 
стать кадровым офицером и работать у него. 
Но меня тогда, как мне казалось, ждал родной 
факультет и поэтому я, конечно же, ответил от-
казом. оказавшись без работы и перспектив в 
родном городе, я, признаться, о своем поспеш-
ном решении потихоньку начал жалеть. И как 
раз в это время из газеты опять пришло при-
глашение. Учитывая мои обстоятельства, долго 
уговаривать меня не пришлось. Состоялся при-
каз министра обороны, а дальше пошла служба 
в Советской Армии.
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об этом периоде долго рассказывать не буду. 

Воевал в горячих точках, два срока – с 1981 по 
1983 и с 1986 по 1988 – в Афганистане. Затем 
служил в Киеве, Санкт-Петербурге, а в 1993 году 
оказался в Душанбе, в знаменитой 201-й диви-
зии. отсюда в звании подполковника и ушел в 
запас. Но в Россию сразу не вернулся, несколько 
лет проработал корреспондентом Интерфакса и 
«Красной Звезды» по Таджикистану.

В конце 2001 уехал в Москву – недолго зара-
батывал на хлеб в околоправительственной ана-
литической структуре, пристанище безработных 
журналистов-международников и отставных 
офицеров спецслужб. А потом произошла смеш-
ная история. Анализируя материалы по ходу 
военной реформы, я неожиданно натолкнулся 
на компанию «эФКо». Заинтересовала она меня 
тем, что охотно брала на работу отставных воен-
ных. Начал отслеживать материалы, связанные с 
этой компанией. На основании их анализа под-
готовил аналитическую справку, в которой вы-
сказал предположение, что в очень недалеком 
будущем именно «эФКо» станет основным игро-
ком на масложировом рынке страны. Именно так 
и оказалось.

через какое-то время меня неожиданно при-
глашает в «эФКо» директор по персоналу Нико-
лай Конюхов. человека этого я хорошо знал еще 
по армии – профессор Конюхов считался автори-
тетным военным психологом. он предложил мне 
попробовать поработать у них без должности, 
но с окладом. А спустя месяц-полтора руководи-
тель «эФКо» Валерий Кустов поинтересовался: 
не хочу ли я подумать над идеей создания центра 
дополнительного образования для детей. Так на 
свет появился проект «Белогорский класс».

Под проект этот компания выделила новые 
корпуса своего учебного центра, построенные на 
месте заброшенного пионерского лагеря в жи-
вописном уголке «Лиман» на берегу реки Тихая 
Сосна. На подготовку к работе ушло примерно 
три месяца, и в феврале 2004-го учебный центр 
открылся. Работали мы следующим образом: в 

будние дни дети учились в городских школах и 
специальном классе в Алексеевке, а в выходные 
приезжали в Лиман.

Лучшие учителя Алексеевки преподавали им 
здесь физику, математику, английский. читались 
основы философских знаний. они занимались 
спортом, ездили на театральные премьеры в 
Белгород, Воронеж, Москву. Конечно, тут им 
было намного интереснее, чем в обычной шко-
ле, они стали тянуться к Лиману. К счастью, это 
их желание совпало со стремлением председате-
ля Совета директоров компании Валерия Кусто-
ва оградить детей сотрудников от «прелестей» 
официальной российской школы, где учителю 
не до того, чтобы болеть за каждого ученика и 
добиваться глубоких знаний предмета.

Свою школу мы создали по образцу царско-
сельского лицея (согласись, более удачного 
учебного проекта в истории России не было). С 
подбором учителей особых проблем у меня не 
возникло – к концу 90-х за порогом школы ока-
зались лучшие из них (только лучшие сознают, 
что они заслуживают большего, и только лучшие 
уверены, что легко реализуют себя в любой дру-
гой области). они ушли из школ, потому что их 
оскорбляла нищенская зарплата, неразбериха с 
программами и учебниками, тотальная школь-
ная нищета. Кстати, многих из них я в свое время 
привлекал к работе в рамках проекта дополни-
тельного образования. В итоге только учителей 
высшей категории в нашей маленькой школе ра-
ботает 12 человек. 

Да, при подборе преподавателей учитывалась 
каждая мелочь. Известно, что наиболее успешно 
работает педагогический коллектив, в котором 
есть два учителя в возрасте бабушек и дедушек, 
два – в возрасте папы и мамы и четыре – в воз-
расте старшего друга. это не значит, что учителей 
должно быть всего восемь, просто надо выдер-
живать эти пропорции. Дело в том, что на детей 
наибольшее влияние имеют как раз учителя из 
последней группы, которые старше них на 10-12 
лет (иначе у ребенка возникает убеждение, что 

знания – это непременно атрибут старшего 
возраста, что в итоге неминуемо приводит к 
извечному конфликту отцов и детей). 

И еще очень важный момент. Нельзя кор-
мить ребенка «учебной жвачкой», как это 
делают в государственных школах, иначе 
у него на всю жизнь останется привычка 
питаться суррогатами. я постоянно помню 
о своем учителе физики из Уллугатагской 
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 ПоСланцы реСПублиКи 
школы. И требую от учителей, чтобы они, 
поставив перед детьми задачу, не помо-
гали ее решать, а лишь подсказывали, 
где можно найти информацию по данной 
теме. Собственные открытия и находки 
всегда были лучшим стимулом для полу-
чения новых знаний.

Итогом проделанной работы стала лю-
бовь учеников к своей школе и их успеш-
ная учеба. В среднем около тридцати про-
центов наших выпускников оканчивают 
школу с медалями (однажды у нас был 
класс, где медалистами стали 70 процен-
тов детей). Все выпускники нашей школы 
с первой же попытки поступили в вузы. 
Причем, самые престижные – МГУ, Воронежский 
государственный университет, Воронежскую 
технологическую академию, Белгородский го-
суниверситет. основные специальности – нано-
технологии, автоматизация систем управления, 
программирование, менеджмент, химия.

Если наши ученики участвуют в предметных 
олимпиадах, то, как правило, занимают призо-
вые места. Два раза лимановцы выезжали на 
всероссийские конкурсы, и оба раза станови-
лись лауреатами.

Прекрасно сознаю, что в обычной школе та-
кого результата добиться трудно. Во-первых, 
финансирование. В месяц на каждого ученика 
мы тратим по 18-20 тысяч рублей. Во-вторых, 
очень положительно сказывается отдаленность 
школы от населенного пункта с его соблазна-
ми. В-третьих, наши дети полностью загруже-
ны работой в течение всего дня. В-четвертых, 
в классах у нас не больше 15 детей. В-пятых …. 
Впрочем, мы с тобой не методичку составляем, 
на этом, пожалуй, остановлюсь. я лучше тебе о 
воспитательной работе расскажу. 

Главный принцип – приоритет добросовест-
ной учебы. это дисциплинирует. обязательное 
неформальное общение учителей и учащихся (я 
уверен, что главным педагогическим приемом 
является беседа). Учителя постоянно контроли-
руют ситуацию – почему ребенок излишне воз-
бужден, почему у него потухли глаза? о воспи-
тании на семейных традициях я уже говорил. 
обязательное трудовое воспитание. Дети сажа-
ют деревья и ухаживают за ними, занимаются 
разбивкой газонов, участвуют в ремонте шко-
лы. На ее территории самостоятельно возводят 
малые архитектурные формы (каменные горки, 
лабиринты), реконструируют археологические 

памятники. Каждый сезон мы организуем экспе-
диции по изучению родного края, занимаемся 
раскопками. Их итогом стало создание археоло-
гической коллекции, в которой представлены 
предметы быта предков. о том, что в этом пла-
не мы все делаем правильно, говорит тот факт, 
что за шесть лет существования школы в ней не 
было ни одного случая вандализма, ни одного 
разбитого стекла, ни одной надписи на партах.

особое отношение в школе к литературе. 
Ежегодно проводим праздник русского языка, 
пушкинские и бунинские дни. На наших вечерах 
звучат стихи Ахматовой и цветаевой. Изучение 
емких произведений обязательно сопровожда-
ется просмотром фильмов, поездками в близ-
лежащие театры. В обязательном порядке кол-
лективно отмечаем все российские праздники 
(в мозаике патриотического воспитания важна 
каждая деталь). Главным итогом учебного года 
становится подготовка концертной програм-
мы выпускного вечера, в которой принимают 
участие все классы без исключения. При этом 
стараемся максимально использовать методы 
театральной педагогики, для чего ежегодно при-
глашаем в школу режиссеров из Краснодара, Во-
ронежа и Белгорода….

… я как-то подумал: может быть, все зигзаги 
моей биографии – это подарок свыше. чтобы 
чужие ошибки, отразившиеся на моей судьбе, 
не позволили мне наделать собственных. А «Бе-
логорский класс» – та самая пушкинская «дань 
сердца» моим замечательным Учителям, кото-
рые в свое время открыли мне дорогу в жизнь.

Записал 
андрей МеЛаМедов

На фото – 
экспонаты школьного музея
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Настолько хороша, что мне уда-
лось трижды побывать в ней. 
Повод для посещений нахо-
дился разный. Третий, в июне 

этого года, был деловым и будил большую 
профессиональную заинтересованность. 
Наша маленькая дагестанская делегация 
состояла из заместителя руководителя 
Агентства по туризму Республики Даге-
стан Виталия Демченко и меня. Мы отпра-
вились в эту страну для участия в работе 
международной конференции «Альтер-
нативы развития современного туризма», 
проходившей в городе Варна по случаю 
90-летия местного экономического уни-
верситета и 45-летия работы в нем кафе-
дры «экономика и организация туризма». 
эта кафедра известна своими научными 
разработками на всю Болгарию, в которой 
живут богатые традиции в развитии тури-
стического бизнеса. 

Виталий Викторович собирался сде-
лать доклад, долж-
ный пропагандиро-
вать туристические 
возможности на-
шей республики, 
сопровождая его 
показом рекламно-
го видеофильма. он 
его и сделал, вызвав 
заинтересованные 
вопросы слуша-
телей, а они были 
из самых разных 

ХОРОшА СТРАНА БОЛгАРИЯ…
европейских стран. общался с коллега-
ми, обогащался их опытом, знакомился с 
практикой болгарских друзей. я по мере 
сил содействовал ему в этом, поскольку 
однажды, еще в 1982 году, будучи в Болга-
рии, детально изучал практику местного 
туризма, и получил теперь возможность 
сравнивать работу туристической отрас-
ли страны через почти тридцать лет. Ну 
и, естественно, должен был описать свои 
впечатления в нашем республиканском 
журнале. Решение моей задачи очень об-
легчалось тем, что опеку над дагестанской 
делегацией взяла на себя семья Христо-
вых – супруги Симеон и Татяна. Симеон и 
тридцать лет назад был моим гидом, бу-
дучи тогда уже деканом экономического 
института, а Татяна за это время выросла 
в известного всей стране специалиста 
экстра-класса в этой области. У них двое 
взрослых сыновей – Тодор и Белчо. об 
этой семье я расскажу ниже. А пока вот 
несколько общих сведений. 

Знаете ли вы, что даже в прошлом кри-
зисном году туризм произвел 11 процен-
тов всего мирового продукта и успешно 
стимулирует развитие других областей 
экономики. И более 11 процентов населе-
ния всего мира работает в сфере туризма. 
Население Болгарии – 7 млн 640 тысяч 
человек, но в прошлом – подчеркиваю – 
кризисном году в ней побывало 7 млн 870 
тысяч иностранных туристов (обратите 
внимание – больше собственного населе-
ния страны). они принесли стране доход в Виталий Демченко и Татяна Христова

 из дальних СтранСтВий 

Далгат АХМЕДХАНоВ
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2680 миллионов евро. Туристы предпочи-
тают здесь морские пляжи, горы, бальнео-
логию. Тратят деньги в основном на транс-
порт, гостиницы, питание. Пребывание 
здесь одного туриста обходится в среднем 
в 400 евро. Мотивы посещения ими Болга-
рии просты: это спокойная страна с хоро-
шей природой, вкусной кухней, высоким 
стандартом обслуживания, благожелатель-
ным отношением к гостям местного насе-
ления. Помимо удобного географического 
расположения (чем и Дагестан хорош), в 
Болгарии все гостиницы страны реконстру-
ированы в соответствии с современными 
требованиями уже в начале 2000 года и 75 
процентов из них попадают в разряд «3», 
«4» и «5» звезд. Мы жили в трехзвездоч-
ной гостинице с очень высоким уровнем 
обслуживания и я не знаю, что можно еще 
желать от 4-х и 5-ти звезд. Может, завтрак, 
обед и ужин в постель и все остальные жиз-
ненные процедуры? Утрирую, конечно. Но 
гостиница была, действительно, хороша. 

Тем не менее, по данным европейской 
статистики, Болгария, член Европейского 
Союза, – самая бедная страна в Европе, в 
ней, мол, самые низкие доходы населения. 
однако болгары занимают в ней второе 
место по интеллигентности (проводились 
и такие тесты). По моим же впечатлениям 
страна не выглядит бедной (ведь все позна-
ется в сравнении). И цены, на мой взгляд, 
здесь приемлемы. А цена недвижимости 

вообще такова, что десятки 
тысяч россиян устремились в 
Болгарию, скупая дома, дачи, 
земельные участки. У болгар-
ского посольства в Москве 
постоянно много страждущих 
получения виз. 

чем же интересен в раз-
витии туризма болгарский 
опыт? Если страна бедна (по 
европейским меркам), то по-
чему европейцы едут в такую 
страну, оставляя в ней нема-
лые средства! чем берет их 
Болгария помимо природных 
возможностей, уровня серви-
са и гостеприимства жителей? 
что в развитии туризма в этой 
стране есть такое, что позво-
ляет это делать, и что, возмож-
но, нам следует перенять?

Вот несколько позиций, что 
составляют эту, с позволения 
сказать, болгарскую «фишку». 

Любая деятельность, тем 
более, если она ведется на 
государственном уровне, 
нуждается в эффективном 
управлении. В Болгарии ра-
ботают Министерство по ту-
ризму, Агентство по туризму, 
в региональных округах есть 
Советы по туризму, а в об-
щинных администрациях – от-
делы по туризму. Как видим 
– сверху донизу государствен-
ные структуры озабочены раз-
витием туризма. Есть и непра-
вительственные организации 
– общественные палаты по ту-
ризму. А поскольку правовая 
основа очень важна – в Болга-
рии принят Закон о туризме и 
еще 20 законов, так или иначе 
связанных с его развитием. 

Надо подчеркнуть, что в 
этой сфере партнерство раз-
ных организаций и ведомств 
основано на идее «кластера» 
– структуры, состоящей из 
взаимосвязанных компаний и 
организаций, преследующих 

 из дальних СтранСтВий 

Православный собор в Варне

Привлекательный 
для туристов 
отель в Варне

Отдыхают пенсионеры

Городской рынок

Развлекается молодежь
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общую цель. Например, в городе Варна 
– одном из признанных туристических 
центров страны, преследуют такую цель 
(развитие туризма) муниципальное управ-
ление города, университет, колледж, гим-
назия, частные туристические компании. 
Содействует развитию туризма и единая в 
стране стандартизация гостиниц по кате-
гориям, постоянное обновление матери-
альной базы, стремление, чтобы развитие 
туризма не разрушало, а, напротив, сохра-
няло и качественно улучшало природные, 
исторические, человеческие ресурсы. 

Наконец, особый приоритет отдается 
образованию и науке. Туризм как спе-
циальность изучают в 22 университетах 
Болгарии. В стране функционируют спе-
циальные колледжи и гимназии, учебные 
программы которых вклю-
чают такие предметы, как 
иностранные языки, мар-
кетинг, социальная психо-
логия и география туриз-
ма, гостиничное хозяйство, 
коммуникации, управле-
ние человеческими ресур-
сами, мотивация и личная 
карьера в туризме и ряд 
других. 

Рассказывая об этой сто-
роне дела, полезно, думаю, 
остановиться на конкрет-
ном примере. Над нашей 

делегацией взяла шефство Татяна Хри-
стова, доктор наук, доцент кафедры, на 
базе которой проходила международная 
конференция. опекала она нас, дагестан-
цев, не случайно, и это надо пояснить. Ее 
отец, Белчо Павлов Николов, будучи бол-
гарским антифашистом, эмигрировал в 
свое время во Францию, потом оказался в 
Германии, а с приходом в ней к власти фа-
шистов эмигрировал в СССР и оказался со 
временем в Буйнакске, где работал препо-
давателем, а потом и директором Перво-
го дагестанского педучилища. Был очень 
дружен с моими родителями, тоже педа-
гогами, а в 1945 году после Победы вер-
нулся в Болгарию, где работал на разных 
ответственных должностях, в том числе и 
ректором экономического университета 
в Варне. В 1971 году он приезжал в Даге-
стан с дочерью Татяной, чтобы навестить 
друзей. Дочь только окончила тогда вуз, 
выбрав специальностью туризм. Дагестан 
ей понравился, хотя в то же время поры-
валась и в Среднюю Азию (что ей было 
там делать после Дагестана, до сих пор не 
могу понять). Затем она вышла замуж за 
Симеона Христова, подающего большие 
надежды молодого ученого. В 1982 году я, 
будучи в Варне, гостил в этой прекрасной 
семье, и Симеон – тогда декан экономиче-
ского факультета в вузе, был моим гидом 
при знакомстве со страной. Результатом 
явилась моя статья в журнале «Советский 
Дагестан» (№1, 1983 г.) под названием 
«Болгарское чудо». 

Такова предыстория этой новой встре-
чи. А Татяна Христова стала за это время 

Торговый центр в Варне 
поражает своими просторами

В каждом таком закутке (их несколько) торгового 
центра – национальная кухня разных стран
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крупным специалистом, известным всей 
стране. Нельзя не привести для иллюстра-
ции постановки туристического дела в 
Болгарии ее личные достижения, которые 
характеризуют отношение к туризму в 
стране в целом. Работает она в экономи-
ческом университете Варны на кафедре 
«Туризм», с 1977 года преподает дисци-
плину «Социальная психология в туриз-
ме», программа которой создана лично 
ею, читает лекции и ведет семинары, и по 
этому предмету ею написано 3 учебника. 
Ведет с 1992 года и дисциплину «Управ-
ление человеческими ресурсами», тоже 
введенную в программу обучения лично 

ею. Написала книгу (400 стр.), которая вы-
держала два дополнительных издания, 
произведя фурор в стране, а затем и по 
этой дисциплине создала тоже 3 учебни-
ка, и еще один – в электронном варианте. 
Наконец, единственная в Болгарии уни-
верситетская дисциплина «Мотивация и 
личная карьера» тоже создана Татяной 
Христовой. Учебника пока нет, но бесплат-
ным электронным его вариантом студен-
ты уже пользуются. 

эту информацию не могу не дополнить 
тем, что Татяна, будучи главным мотором в 
работе, со старшим сыном Тодором и му-

жем Симеоном вместе написали книгу «10 
золотых правил для работы в команде», 
имевшую шумный успех. А выходящий в 
Интернете электронный журнал «Новое 
видение» – для развития личности, биз-
неса, менеджмента, созданный ею вместе 
со старшим сыном, посещает ежемесячно 
около 100 тысяч пользователей со всей 
страны. Старший ее сын Тодор – главный 
редактор этого журнала, автор книги и бо-
лее 50 статей, создатель двух популярных 
программ в Интернете для повышения де-
ловой квалификации. А муж, Симеон Хри-
стов, доктор наук, известный ученый, ис-
следователь в области теории управления, 
выступает в качестве главного консуль-
танта и основателя семейной компании 
«СИТА Менеджмент Конслут ооД», автор 
многих учебников для студентов и более 
150 статей, монографий, докладов. Млад-
ший же сын Белчо – биолог, еще студентом 
работал младшим научным сотрудником 
Болгарской Академии наук, увлекался ор-
нитологией, участвуя в экспедициях. окон-
чил с отличием вуз, получил международ-
ный сертификат как тренер по фитнесу и 
диетологии. Владеет своей компанией. Его 
клиентура – врачи, юристы, спортсмены 
– свыше тысячи человек. Вместе с братом 
основал электронный магазин и имеет в 
Интернете читательскую аудиторию свыше 
5000 человек. Великолепный спортсмен. 

Такова эта семья, пример которой по-
зволяет вынести заключение о том, какое 
значение придается в Болгарии образова-
нию и науке в туристической отрасли на-
родного хозяйства. 

 из дальних СтранСтВий 

Мыс Калиакра.  Место былого 
паломничества иностранных туристов

Мыс Калиакра. Остатки былой роскоши
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Таким образом, мы с Виталием Вик-
торовичем попали в опытные и надеж-
ные руки и получили доступ к разной 
информации. В том числе и к той, что на 
болгарском опыте может предостеречь 
от ошибок в работе с туристами и у нас, 
в Дагестане. 

Вот что я имею в виду. 
Похоже, как и у нас, в Болгарии тоже про-

изошла «гангстерская», как выразился мой 
болгарский собеседник, приватизация. Для 
туристической отрасли это недопустимо, 
безумно и безответственно, считают мест-
ные специалисты. Туристическим хозяй-
ством в стране владеет 6 или 7 магнатов. А 
финансирование туризма по программам 
Евросоюза тоже происходит через частную 
собственность. Хозяева стали расширять 
территории туристических комплексов, 
строя новые гостиницы, объекты инфра-
структуры там, где раньше царствовала 
природа, зеленые зоны оказались застро-
енными, пляжи и лесные массивы превра-
тились в очередные «каменные джунгли». 
Нужны ли новые городские поселения лю-
дям там, куда они прежде приезжали отды-
хать из своих городов? Разумеется, это не-
гативно сказалось на отрасли. я убедился 
в этом, посетив знаменитый курорт «Золо-
тые пески», что севернее Варны. 

Нельзя и концентрировать туристи-
ческие объекты в одной географической 
зоне, как происходит в Болгарии на мор-
ском побережье. В 25 километрах к югу от 
Варны, по лесистым берегам небольшой 

реки Камчия, расположена живописная 
зона. она интенсивно застраивается. Го-
ворят, что владеет этой зоной мэр Москвы 
Юрий Лужков. На мой недоуменный во-
прос, откуда это известно, мне так же с не-
доумением возразили: так ведь это все зна-
ют. ожидают, мол, в сентябре приезда сюда 
российского премьера Владимира Путина 
для торжественного открытия комплекса. 
Не знаю, так ли это, но берега Камчии, дей-
ствительно, располагают к отдыху. 

Законы о туризме в Болгарии есть, но 
приняты, как многие здесь считают, с опо-
зданием. Уже до этого произошло неза-
конное строительство, вырубались леса, 
шла охота на редких животных. Как нам 
это тоже знакомо! К тому же у нас законов 
о туризме в отличие от Болгарии – пока, 
насколько знаю, практически нет. И еще: 
специалистов по туризму в Болгарии го-
товят, но пока они еще плохо востребо-
ваны на рынке труда и нередко молодые 
люди уезжают за границу, где им хорошо 
платят. У нас пока только собираются обу-
чать будущих профессионалов. И надо бы 
заранее озаботиться о рабочих местах 
для них. И готовить действительно компе-
тентных людей, способных управлять ту-
ристической индустрией, чтобы не иметь 
проблем, с которыми на первых порах 
столкнулись болгары. 

Вот еще один негативный пример. В 
60 километрах к северу от Варны есть на 
море мыс Калиакра. Называется он так, 
как гласит легенда, по имени девушки, 
уговорившей сорок своих подруг бро-
ситься в море, чтобы над ними не смогли 
надругаться завоеватели. Связав друг с 

 из дальних СтранСтВий 

Набережная в городе Балчик

Таковы отели для туристов в Балчике
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другом свои волосы, чтобы не пасть в 
последний момент духом, они так и сде-
лали. А мыс славен тем, что здесь эска-
дра русского адмирала Федора Ушакова 
в 1791 году разгромила турецкий флот. 
Есть здесь плита в память об этом собы-
тии, работает ресторанчик, есть часовня 
с реликвиями, сохранились ворота не-
когда крепостных стен, а вокруг их жи-
вописные, и не очень, развалины. Когда-
то, несколько веков назад здесь кипела 
жизнь, сравнительно недавно сюда па-
ломничали туристы, а сейчас на всем пе-
чать запустения. Не заботятся в должной 
степени в новой Болгарии о сохранении 
этого исторического памятника. А могли 
бы: ведь это и духовное наследие, это и 
немалый материальный достаток.

А ближе к Варне на 30 километров 
расположен полюбившийся туристам го-
род Балчик с его двухтысячелетней исто-
рией… В прошлом веке – с 1915 по 1940 
годы – город был румынским. И румын-
ская королева, по происхождению англи-
чанка, построила здесь свою резиденцию 
– ее весь белый дворец сочетает в себе 
несколько архитектурных стилей: маври-
танский, арабский, римский, которые все 
здесь оставили свой след, и тот, что ро-
дился в 681 году с приходом сюда болгар. 
Говорят, что построила королева его для 
встреч с любовником. Кто был этот «счаст-
ливчик» – мне не сообщили. Зато я снял в 
городе несколько типичных отелей, здесь 
есть торговый порт и пристань для яхт. 

Специалисты, помнящие, как прежде в 
стране заботились о развитии туризма на 
государственном уровне, высказывают 
претензии. что ж, им виднее. Но мои впе-

чатления о туризме в 
Болгарии радужные. 
Повторюсь: все по-
знается в сравнении. 
Былые достижения 
дают о себе знать и 
сейчас. Да, как и у нас, 
как, впрочем, и вез-
де, собственник забо-
тится о наполнении 
своего кармана, а не 
о государственных 
интересах. Да, в преж-

ней Болгарии туризм вносил в государ-
ственную казну весомую лепту, что для не-
богатой ресурсами страны было выгодно. 
Перекочевав в индивидуальные карманы, 
эти доходы не используются на стратеги-
ческое развитие отрасли. Но свято место 
пусто не бывает. Уверен, будет выработа-
на новая стратегия для новой страны. Бла-
го – опыт колоссальный есть, благо – ком-
петентные люди работают, благо – наука 
и образование идут в ногу со временем. 
Начнут собственники платить должные на-
логи, заработают, наконец, в полную силу 
принятые законы. 

что ни говори – «Хороша страна Болга-
рия», как утверждалось в одной послево-
енной песне. живут в ней гостеприимные, 
добрые, трудолюбивые люди, хорошие 
специалисты. Такие, как семья Христовых 
и их друзья!

 из дальних СтранСтВий 

Устье реки Канчия

Христовы, авторы популярной в Болгарии книги
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 национальное доСтояние 

жизненный путь Миши Бахшиева 
сложился так, что вся его деятель-
ность была посвящена служению 
родине. Известный дагестанский 

поэт, прозаик и журналист, писавший на татском 
и русском языках, прошел трудный путь. Родил-
ся он в 1910 году в Дербенте, с 11 лет трудился 
– работал подмастерьем 
сапожника, сезонником на 
рыбных промыслах. окон-
чил рабфак в Краснодаре. 
С 1931 года учился в Мо-
сковском институте зем-
леустройства и посещал 
литературный кружок при 
издательстве «Молодая 
гвардия», встречался с из-
вестными поэтами и писа-
телями. После окончания 
института вернулся в Да-
гестан, работал начальни-
ком землеустроительного 
отдела в Дербенте, затем 
главным инженером и на-
чальником Управления 
землеустройства Нарком-
зема ДАССР. 

Но главным в его жизни 
было литературное творче-
ство. чтобы так писать, надо 
было обладать глубоким 
умом, обширными знания-
ми, хорошо знать жизнь, 
чаяния своего народа. он 
сумел стать его выразителем в самом высоком 
смысле этого слова. 

В свое время М. Бахшиев прошел ступени от-
ветственных должностей и на партийной работе, 
и на армейской службе, а также в писательской 
и журналистской деятельности: в 1938 году был 
ответственным секретарем Союза писателей 
Дагестана, а в 1939 году – заведовал сектором 
печати, позже был заместителем заведующего 

отделом пропаганды и агитации Дагестанского 
обкома партии. В последующие годы работал 
заместителем главного редактора газеты «Даге-
станская правда». В годы Великой отечествен-
ной войны служил военным корреспондентом на 
Северо-Западном, 2-м Украинском, Белорусском 
фронтах, принимал участие в разгроме япон-

ских войск. Ему – военному 
корреспонденту – приходи-
лось бывать в наступающих 
подразделениях, он писал о 
тех, кто стоял в очереди за 
котелком каши, а по вече-
рам в окопах писал письма 
домой… 

Но еще до войны, в 1931 
году, в Москве в издатель-
стве «Молодая гвардия» вы-
шла в свет его первая книга 
– повесть «Навстречу новой 
жизни». это была не толь-
ко первая его повесть, но и 
первое напечатанное про-
изведение прозы в татской 
литературе. Выход в свет 
этого произведения стал со-
бытием в культурной жизни 
татов. И потом в разные годы 
в разных издательствах ста-
ли выходить его книги на 
татском и русском языках. А 
в 1980 году его роман «Гроз-
дья винограда» вышел на 
русском языке под названи-

ем «У стен Нарын-калы». В этом крупном произве-
дении он восторженно воспевал родной Дербент. 
он считал, что писать имеет право только тот, кто 
не способен кривить душой, чьим девизом явля-
ется правда, и только правда. 

М. Бахшиев творил в разных жанрах. Им на-
писана пьеса «Победа» о событиях гражданской 
войны в Дагестане, впоследствии в соавторстве с 
Л. Пасынковым был написан ее русский вариант 

Пирмагомед КАСИМоВ

ПИСАТЕЛь, ПОЭТ, жУРНАЛИСТ
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«Гости». Большим успехом у зрителей пользова-
лась написанная им комедия в стихах «Шах-Абас 
и амбал», поставленная на сцене Татского народ-
ного театра. Поощрительную премию Комитета 
по делам искусств ДАССР получила его пьеса 
«Земля» о крестьянской жизни. 

Многогранному таланту Миши Бахшиева 
было суждено полностью раскрыться в художе-
ственной прозе и особенно – в журналистике. 
Его творчество отличает правда жизни, про-
стота и точность языка, ответственность перед 
читателем и временем. он был исключительно 

разборчивым в выборе тем для своих будущих 
произведений. Его авторская мысль всегда ра-
ботала напряженно, остро, каждая его строка 
пропитана добротой и человеколюбием, сынов-
ней любовью к горцам. 

Нельзя читать без волнения его фронтовые 
очерки. Держу в руках пожелтевшую книгу «от-
важные сыны гор», выпущенную в 1965 году Даг-
книгоиздатом, которая посвящена дагестанцам 

– Героям Советского Союза. Хочется особо выде-
лить в ней очерк «Гаджи Буганов», в котором рас-
сказывается о подвиге при форсировании реки, 
совершенном командиром батальона штурмо-
вого полка. Да и сам Миши Бахшиев участвовал 
во взятии Кишинева, освобождении Румынии и 
Венгрии, был награжден боевыми орденами и 
медалями. 

Для прозы Бахшиева характерна зрелая 

мысль. Выступая от имени своего поколения, пи-
сатель имел полное право давать наставления 
молодым. В его произведениях выражен призыв 
к подвигу во имя народа. Недавно Дагкнигоиз-
дат выпустил юбилейную книгу Миши Бахшиева, 
куда вошли его уже названный выше роман, рас-
сказы и фронтовые воспоминания. 

Творчество Миши Бахшиева всегда будет 
жить в его книгах, на газетных, журнальных по-
лосах, оставаясь в памяти современников. 



34

Прежде чем отправиться к дол-
гожительнице, я поинтере-
совался в республиканском 
управлении статистики, есть 

ли еще в Дагестане люди старше Изгар 
Алиевой. Точного ответа не получил, так 
как учет граждан старше ста лет не ведет-
ся, однако все были едины во мнении, что 
в нашем крае вряд ли найдется старожил 
такого возраста. Специалисты считают, 
что в сравнении со многими регионами 
России Дагестан отличается числом долго-
жителей. В нашей республике сейчас про-
живает более 900 старожилов, в том числе 
в возрасте 100 лет и старше. Абсолютное 
большинство из них живет в сельской 
местности. 

Мне не пришлось долго искать дом, где 
живет бабушка Изгар, так как все сельча-
не знают ее. Новый дом Алиевых располо-
жен в верхней части села. На мой звонок 
во двор вышла молодая женщина: Мюлей-
сат осталась дома ухаживать за бабушкой 
Изгар, а остальные члены семьи с ранне-
го утра работают на своем участке. «Наша 
бабушка – необыкновенная, – сказала она, 
– поговорите с ней, она – интересная собе-
седница…»

И вот что рассказала бабушка Изгар:
– Родилась я в селении Хурик, что в 

Табасаранском районе. Когда мне испол-
нилось 16 лет, мама выдала меня замуж 
за Джелила – сына своего дяди. Родила я 
четверых детей. А когда началась война, 
муж ушел воевать с фашистами на фронт 
и не вернулся. Молодые годы были без-
радостными, с малых лет терпела лише-

 долгожители 

ТАКАЯ БОДРАЯ – В 120 ЛЕТ!
Как не ахнуть: «Вот это возраст – 120 лет!». Врачи едины во мнении: такая про-

должительность жизни в первую очередь зависит от активного образа жиз-
ненного поведения, рационального питания и чистого горного воздуха. наш кор-
респондент отправился в селение Салик, что в дербентском районе, и побывал 
в гостях у долгожительницы изгар алиевой, которая еще в 1990 году отметила 
свой столетний юбилей. и вот в добром здравии она живет уже в третьем за свою 
жизнь столетии. Встретившись с ней, наш корреспондент убедился в этом.

ния. В возрасте девяти и восемнадцати 
лет два моих брата ушли из жизни. Как 
многие женщины-сироты, я тоже пережи-
ла немало тяжелых дней и ночей, ждала 
возвращения мужа, но, к сожалению, не 
дождалась. К нам однажды пришел пред-
седатель сельсовета необычайно груст-
ный и долго ничего не мог вымолвить, он 
принес «похоронку», а мой сын потерял 
сознание, упал и умер. 

И в селе разразилась страшная болезнь 
– оспа, от которой умерли все оставшиеся 
мои три ребенка. одиночество, голод, то-
ска не давали распрямиться. от безысход-
ности вышла замуж за человека по имени 
Юсуф в соседнее село Ляхя. У нас роди-
лись дочь Гафизат и сын Абдулмеджид. 
Но жизнь не становилась сладкой, нам, 
сельским женщинам, казалось, что фрон-
товики нуждаются в нашей поддержке. 
Мы вязали для них носки, занимались из-
готовлением ткани из толокна. я отправи-
ла для фронта около сорока пар шерстя-
ных джурабов и 70 метров ткани, которую 
из толокна вручную изготавливала сама. 
Семь месяцев работала с другими горян-
ками и ночевала в землянке за Бабаюр-
том, рыли противотанковые рвы. целыми 
днями по 12-13 часов в жару с лопатой и 
киркой трудились. эти рвы не пригоди-
лись, но чувство исполненного долга и по 
сей день меня не покидает.

Многие просят меня: «Пожалуйста, от-
кройте секрет вашего долголетия». что я 
могу сказать? Каждому человеку хочется 
подольше пожить на этой земле. Каждо-
му из нас отведено время. Работа по дому 
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и в поле была смыслом моей жизни, так 
как только в ней находила утешение. Нор-
мальное питание, все время на ногах, спо-
койная жизнь играют роль в продлении 
жизни, хотя лично мне пришлось преодо-
левать жизненные трудности, проходить 
нелегкие испытания судьбы. Но я смири-
лась. Ведь надо жить достойно, надеясь 
на милость Аллаха. я – верующая, религия 
помогает найти свое место в жизни. Каж-
дый раз я ищу, чем бы еще заняться, чтобы 
на сердце было спокойно. чтобы получить 
хороший урожай, надо хорошо ухаживать 
за посевами. И наша жизнь этому подобна. 
Поэтому я не могу объяснить, в чем секрет 
моего долголетия. Скажу одно: питаюсь я 
сейчас хорошо. Раньше ела и мясные блю-
да, но в последнее время перестала, мне 
готовят суп, кашу, люблю часто пить воду. 
Всю жизнь работала, не мыслю себя без 
движения. С 1964 году живу в этом пере-
селенческом селе Салик. Долгое время 
работала поваром в детсаде, на птицефа-
брике совхоза имени Ш. Алиева. Даже в 
столетнем возрасте сидела за станком и 
ткала ковры со своей дочерью…

Действительно, у Изгар Алиевой фено-
менальная память: она и сейчас помнит 
события столетней давности. И я задал ей 
несколько вопросов:

– что было самым страшным в вашей 
жизни?

– Сталкивалась со многими трудностя-
ми. В нашем селе из-за болезней и голода 
умирали дети, старики. Из-за того, что не-
кому было копать могилы умершим (муж-
чины ушли на фронт), мне тоже приходи-
лось заниматься этим делом: выкопала 30 
могил. Поверьте, для женщины это дело не 
из легких. Но для меня самым страшным 
испытанием в жизни было то, что на моих 
глазах умирали родные дети из-за голода 
и оспы, а я не в силах была помочь им.

– Перед вами прошли разные периоды 
жизни нашей республики, всей России. Ка-
кой из них считаете удачным вы?

– Сегодняшняя жизнь во многих отно-
шениях лучше. Слава Аллаху, мы живем 
в спокойное время, под мирным небом. 
Кто хочет работать, тому сегодня жить 
намного легче, чем вчера. я живу в доме 
своей дочери Гафизат. У меня 6 внуков, 14 

правнуков и 3 праправнука. Наша семья 
довольна своей жизнью: все здоровы, еда 
есть, родной очаг имеем. А что еще надо?!

– Наверное, и в 120 лет хочется жить и 
жить…

– А кому хочется уйти из светлого 
мира?! я особо не жалуюсь на здоровье. 
Но с каждым днем возраст дает о себе 
знать. я счастлива, что легко выдержи-
ваю «экзамен» престарелого возраста, 
так как живу в кругу близких и дорогих 
мне людей, всегда чувствую заботу о себе 
племянников. За мной ухаживают лучшим 
образом. особая благодарность – нашей 
невестке Мюлейсат, она готова в любое 
время суток выполнить мою просьбу. А 
что до врачей, то я не люблю ходить к ним, 
хотя последние 2-3 месяца меня начала 
беспокоить одышка. Внук Абутдин рабо-
тает в Дагестанских огнях фельдшером. 
Временами меня консультирует.

– А что бы вы сказали молодым?
– что надо быть терпимыми, уметь лю-

бить друг друга и оставить добрый след 
на земле. 

И мне показалось, что на устах бабушки 
Изгар еще вертелись такие слова: «Не та-
кая уж я старая – всего лишь сто двадцать 
лет!».

Беседовал 
Пирмагомед КаСиМов
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Во время Великой отече-
ственной войны и еще 2 года 
после нее во всем Советском 
Союзе действовала карточ-
ная система. Все самое необ-

ходимое в быту отпускалось в магазинах 
только по карточкам. Хлеб, крупы, жиры 
(которых практически не было), ману-
фактура (т.е. ткани самых разных видов, 
но обычно простейших – типа бязи, сит-
ца, сатина) и так далее. Нет карточек – 
сиди голодный. Правда, спасал базар. Но 
кого он спасал и, вообще, мог ли спасти 
он бедного человека? Да нет. цены там 
были такие, что рядовому рабочему или 
мелкому служащему на базаре просто 
нечего было делать. «Не по Сеньке шап-
ка!», как говорится. Доступны по цене 
были только картофель, капуста, горох, 
фасоль, другие овощи. А еще кукуруза. 
она была по цене доступна всем. Ее было 
много. Из кукурузной муки пекли хлеб. 
В Буйнакске такой хлеб называли «муча-
ри». Кукуруза, картошка и овощи спасали 
простых людей. 

Но у моих родителей продовольствен-
ные карточки были – оба они работали, 

ХЛЕБНЫЕ КАРТОчКИ
да и на нас, детей (нас было 
двое – моя старшая сестра 
Райханат и я) тоже что-то по-
лагалось. Война уже кончи-
лась, но жизнь продолжалась. 

Мне было лет 6, когда меня од-
нажды послали за хлебом в сосед-

ний хлебный магазин. он находился 
близко, метрах в 50-60 от дома, где мы 
жили. «Хлебообеспечение» было моей 
обязанностью. Дело это нехитрое: по-
дошла твоя очередь, отдаешь продав-
щице карточки, она вырезает оттуда 
нужную клеточку-квадратик, отрезает 
полагающуюся тебе порцию хлебной 

буханки, ты платишь за этот хлебный 
«кирпич» или половину его и… все. Акт 
«купли-продажи» на этом заканчивался. 

На дворе уже смеркалось, когда мать 
собрала на стол то ли обед, то ли ужин, 
когда выяснилось, что хлеба-то дома, 
оказывается, нет совсем. А это я, каюсь, 
съел едва ли не четверть буханки черно-
го и почему-то липкого, непропеченного 
как следует хлеба. Послали меня. Дело 
привычное. А в магазине очередь стоит 
длиннющая. Занял я очередь, стою, жду. 
А в левой руке, что наружу от очереди, 
у меня хлебная карточка торчит между 
пальцами. В магазине тепло и свет горит. 
я стою и с большим интересом, разинув 
рот, смотрю, как ловко продавщица (я 
даже имя ее помню – тетя Тоня), худая, 
как жердь, вырезает из карточки нужные 
ей (наверное, для отчета) квадратики из 
карточных талонов. Смотрю я и любуюсь, 
как тетя Тоня режет огромным ножом 
буханку пополам, если это надо было, а 
потом кладет к этому «полукирпичу» не-
достающие кусочки весом в 50-100 грам-
мов. Быстро она работала и красиво. И 
очередь тоже быстро продвигалась. Вот 

Казбек МИКАИЛоВ
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уже через 3-4 человека подойдет 
и моя очередь. Но тут случилось 
непоправимое. Какой-то парень, 
взрослый уже, стоявший почему-
то не в очереди, а у двери, вдруг 
быстро подошел ко мне и ловко 
выхватил из моих пальцев эти са-
мые хлебные карточки. я ничего не 
понял сначала. А когда услышал от 
стоящих в очереди людей «Стой!», 
«Вор!», «Держи его!», то понял, что 
случилось что-то страшное. На 
улице было уже совсем темно. Да 
и прохожих не было. я стоял по-
среди магазина и не знал, что мне 
делать. А когда я понял, что ничем 
дела уже не поправить, я горько 
заплакал. Люди из очереди стали 
меня успокаивать. Кто как мог. Но 
я только отмахивался и заливался горю-
чими слезами. Тетя Тоня, продавщица, 
отрезала мне крошечный кусочек хлеба 
и протянула его мне: «На, мальчик, поешь 
хлебушка, легче станет». от «хлебушка» 
я почему-то не отказался и стал его есть, 
проглатывая пополам со слезами. 

А идти домой не хотелось – не сомне-
вался, что накажут. Так и стоял посреди 
магазина. Ни на чьи вопросы я не отве-
чал. Но смотрю и вижу, как в магазин за-
ходит моя тетя, сестра мамы. оказывает-
ся, дома меня заждались и поняли, что со 
мной что-то случилось. Потому и послали 
тетю за мной. она быстро успокоила меня 
и повела домой. А по дороге я рассказал 
ей, как у меня украли хлебные карточки. 

Когда мы вернулись, тетя рассказа-
ла о карточках, но почему-то родители 
даже не удивились. А отец даже сказал: 
«Казбек! А ведь, наверное, у того парня 
не было ни карточек, ни денег, а есть-то 
и ему хотелось. Так что ты не обижайся на 
него и забудь про эти карточки. Все равно 
через два-три дня мы получим с мамой 
карточки на новый, следующий месяц. 
Только теперь ты, когда будешь ходить 
за хлебом, рот не разевай, а карточки и 
деньги держи в кармане. Понял?». я все 
понял. И действительно: через пару дней 
родители получили карточки на следую-
щий месяц и больше их у меня никто и 
никогда не отнимал. 

А вот еще я помню, что без карточек 
продавали на каждом перекрестке се-
мечки. Бабушки сидели и торговали сво-
им нехитрым товаром, когда весь город 
выходил на Сталинскую (улицу имени 
Сталина) людей посмотреть и себя по-
казать, торговля шла особенно бойко. 
Большой граненый стакан семечек стоил 
рубль, маленький – 50 копеек. На стака-
нах было ровно по 20 граней. А знаете, 
кто изобрел граненые стаканы? Вера 
Мухина, известный скульптор, создатель 
знаменитой скульптуры «Рабочий и кол-
хозница». Без карточек продавали еще в 
аптеке… гематоген. это были чуть под-
слащенные кубики из застывшей бычьей 
крови (гематоген – в переводе «кроверо-
дящий»), но мы, дети, этого не знали, а на 
конфеты денег у нас не было. Да и конфет 
тогда не было. 

А в тот вечер мама и тетя быстро при-
готовили мучари (хлеб) из кукурузной 
муки и мне этот кукурузный хлеб пока-
зался даже вкуснее, чем пшеничный или 
ржаной. 

Так я и ходил за хлебом в тот магазин к 
тете Тоне еще года два. А потом, кажется, в 
1947 году отменили и карточки на все. Но 
вот что интересно: когда отменили карточ-
ки, из хлебного магазина куда-то исчезла 
и тетя Тоня. Та самая добрая продавщи-
ца. Наверное, вышла на пенсию. А может 
быть, и умерла. этого я так и не узнал. 
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Шел к концу 1942 год. это был, пожалуй, 
самый трудный, тяжелый год войны. Тан-
ковые колонны гитлеровцев, вся их техни-
ка, наземная и воздушная, господствовали 
пока еще на земле и в небе. Но наши войска 
стояли насмерть. Призыв «Стоять насмерть! 
Ни шагу назад!» бойцы Красной Армии вы-
полняли. Но какой ценой! Сотни тысяч сол-
дат и офицеров гибли на полях сражений. 
А сколько было раненых, изувеченных и 
искалеченных. 27 миллионов жизней на-
ших соотечественников унесла эта война. 
Война, какой не знало за всю свою историю 
человечество. 

В тылы огромной страны стали поступать 
не только раненые бойцы, но и граждан-
ские. А среди них было множество детей, 
тоже раненых, изувеченных и искалечен-
ных. Ведь осколки артиллерийских снаря-
дов и авиабомб не различают, кто здесь во-
енный, а кто гражданский, кто мужчина, а 
кто женщина, кто взрослый, а кто ребенок. 
Фашистские захватчики обстреливали эти 
нескончаемые колонны беженцев, движу-
щихся на Восток и на Юг, на Кавказ. Но мало 
кто даже из беженцев выживал. 

В Буйнакске, где мы тогда жили, под го-
спитали приспособили, кажется, все обще-
ственные здания: школы, единственный те-
атр, гостиницу, больницы – все превратили 
в военные госпитали. 

Мои родители тогда работали в Авар-
ском педучилище им. омарова-чохского. 
отец преподавал там аварский язык и ли-
тературу, а мама – общую педагогику (или 
основы педагогики, не помню уже). оба они 
еще в 1937 году прошли в Москве аспиран-
туру. 

Именно в 1942 году в Буйнакске откры-
лось аж семь детских домов. А кроме них от-
крыли еще и Детский дом инвалидов. Поме-
щался он в здании одной из школ. Учащихся 
из числа коренных буйнакцев «уплотнили», 
т.е. из двух классов делали один. Так что 5-го 
«А» или 5-го «Б» уже не было. Был один 5-й 
класс. Ученики сидели в чрезвычайной тес-

ноте. осенью 1942 года мою маму вызва-
ли в горком партии. Секретарь, строгий 
дядя, усадил ее напротив себя и без вся-
ких вступлений сказал: «Вот что, Мария 
Федоровна! Вы сами знаете, что в горо-
де открылось множество детских домов. 
Среди них есть и Детский дом инвалидов. 
Дети сложные, нервные, среди них много 
калек. К ним нужен особый подход. Пото-
му мы решили направить на этот участок 
именно вас. от теории педагогики при-
шла пора переходить к практике. А ваши 
«основы педагогики» сегодня мало кому 
нужны. Вон Макаренко написал свою 
«Педагогическую поэму», поручите кому-
нибудь из лучших своих студентов вме-
сто теории педагогики читать эту поэму. 
этого вполне хватит. А вы принимайте 
Детский дом инвалидов. Военврачи из 
госпиталя будут вам помогать. С военной 
частью я уже тоже договорился. Воен-
ные будут шефствовать над этим детским 
домом. Телефон у вас дома и в детдоме 
есть. Если будет необходимость, звоните, 
не стесняйтесь. Все. Принимайте детдом 
завтра же. это приказ. Вопросы есть?..». 
Вопросов не было. 

Так мама стала директором Детского 
дома инвалидов в Буйнакске. она пропа-
дала там целыми днями. Бывало, остава-
лась и на ночь. В двух бывших школьных 
классах открыли и госпиталь-больницу. В 
одной комнате разместили девочек, а в 
другой мальчиков. В этом детском госпи-
тале регулярно бывали и военные врачи 
из «взрослых» госпиталей. Проводили и 
несложные хирургические операции. Но 
уже в своих «взрослых» госпиталях. По-
сле выздоровления детей возвращали в 
детский дом. Военные помогали и продо-
вольствием, не жалели для детей ничего. 
Делились последним. Для детей школь-
ного возраста дни шли как и в обычных 
школах. Занимались по три смены. А 
мама моя организовала там и музыкаль-
ный кружок. Руководила им тетя Белла. 

КАТЯ
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я хорошо запомнил ее, 
потому что позже, ког-
да мне исполнилось 7 
лет, она стала ходить к 
нам домой. она учила 
нас (меня и сестру Киса-
ну (Райханат), что была 
старше меня на год) 
игре на фортепьяно. эта 
самая тетя Белла, сама 
беженка, так и осталась 
в Буйнакске. я очень не 
любил ее уроки. Когда 
проигрывал заданные 
ею гаммы и вдруг оши-
бался, она очень больно 
била меня по пальцам 
длинной металлической 
спицей, которую всегда 
таскала с собой в сво-
ей хозяйственной сумке. Потому я часто 
«прогуливал» ее уроки. А вот сестра ока-
залась весьма прилежной в музыкальных 
занятиях и дошла аж до вальсов Штрауса. 
я же во время уроков музыки все больше 
играл в альчики и лянгу. У нас дома был 
высокий рояль, трофейный, который 
мои родители купили у четы Добринских. 
После войны в 1945 году в Буйнакск при-
была Будапештская дивизия, которой 
командовал генерал Добринский. Тогда 
весь Буйнакск только и говорил о том, что 
этот генерал привез из Будапешта, во взя-
тии которого участвовала и его дивизия, 
аж шесть вагонов награбленного. Тро-
феи, однако. А что мог привезти солдат, 
пропахший потом и порохом? Ну, часы 
наручные, ну, зажигалку, бритвенный на-
бор, отрез на платье своей жене или ма-
тери. Все. В солдатский рюкзак много не 
умещалось. 

Приближался новый, 1943 год. В один 
из последних дней декабря в Детском 
доме инвалидов состоялся концерт, ко-
торый давали сами дети-инвалиды. Там 
были дети и младших возрастов (5-7 лет), 
и дети средней группы (8-10 лет), и дети 
постарше (от 11 до 15-16 лет). Конечно, 
все заботы по организации, бесконеч-
ным репетициям и подготовке (наряды, 
стрижка, музыкальное сопровождение) 
всех номеров программы взяла на себя 

неутомимая тетя Белла. Конечно, помога-
ла и моя мама, помогали шефы-военные. 
Начало было назначено на 6 часов вече-
ра. Мама пригласила всех, кого можно 
было: ходячих раненых из военных го-
спиталей, солдат и офицеров, работников 
горкома партии и горсовета. Пошли и мы, 
всей семьей: папа, мама, сестра и я. Мне 
было тогда три с лишним года. Мы усе-
лись в первом ряду. Рядом с нами в том 
же ряду сидели солдаты и офицеры, пе-
режившие трудные первые полтора года 
войны. Да разве были «нетрудные» годы, 
месяцы и дни в этой войне, вплоть до взя-
тия Берлина? Актовый зал этой школы, а 
теперь еще и детдома инвалидов был по-
лон. Некоторые даже стояли в проходах 
и у дверей. Ведь пришли даже жители из 
соседних домов. 

Концерт вела одна из воспитательниц. 
она объявляла номер, но часто путалась 
в именах и фамилиях детей. И это было 
понятно. Многие дети просто не знали 
своих имен и фамилий. особенно это ка-
салось детей из младших групп. Но мои 
мама и папа придумали очень интерес-
ный выход из этого положения. Таким 
детям они давали имена знаменитых 
русских полководцев. Кто получил имя 
Александр Невский, кто Дмитрий Дон-
ской, кто Александр Кутузов, кто Богдан 
Хмельницкий, кто Александр Матросов, 
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кто Николай Гастелло и т.д. А потом мои 
родители рассказывали детям, кто были 
их знаменитые тезки. С девочками было 
посложнее. Но и им подобрали подходя-
щие по звучности имена: Марина Раскова, 
Полина осипенко, Валентина Гризодубо-
ва и т.д. Все такие дети гордились своими 
новыми именами. Так ведь славно быть 
Валерием чкаловым или Александром 
Матросовым, Николаем Гастелло или еще 
кем-то из героев. Но все эти имена были 
зафиксированы официально. Мама при-
гласила работницу из Буйнакского бюро 
ЗАГС с нужными бланками свидетельств 
о рождении. Все это было записано и за-
верено документально нужной гербовой 
печатью и официальной подписью. 

Но вот начался концерт. Воспитатель-
ница (она же конферансье и концертмей-
стер) объявляет исполнителей одно-
го за другим, называет номера. Но как 
было страшно смотреть на этих детей-
инвалидов. У кого-то нет руки и вместо 
нее болтается пустой рукав. Кто-то вы-
ходит, опираясь на костыль. У кого-то нет 
глаза, а на его месте темная повязка, кто-
то… Да что там говорить – страшная кар-
тина! Но вот что удивительно – эти дети-
инвалиды были очень жизнерадостны 
и, казалось, даже не знают о своих недо-
статках. Потом я понял, что дети очень 
быстро ко всему привыкают и забывают, 
что они не совсем здоровы. Если можно 
так сказать. Дети читали стихи, кто-то пел 
свои нехитрые песни. Аккомпанировала, 
конечно, все та же тетя Белла. 

Уже ближе к концу вечера объявили 
Катю Соловейчик. На сцену откуда-то 
из-за кулис выехала девочка на низень-
кой деревянной колясочке с колесами 
на подшипниках, которые шумно катили 
ее к середине сцены. она отталкивалась 
от пола деревянными брусочками, к ко-
торым были приделаны ручки. У Кати не 
было обеих ног выше колен. она улыба-
лась. Тетя Белла начала играть вводные 
аккорды к знаменитой песне «Катюша». 
И Катя запела. Как она пела! Звонкий, 
чистый, сильный ее голос завораживал. 
она пела и пела. Но что это? я оглянулся 
и вижу, как усатый солдат с пустым ру-
кавом слушает ее и… слезы текут по его 

загрубевшему, хотя и гладко выбритому 
лицу. Смотрю на другого солдата, и тот 
тоже плачет. он даже на Катю не смотрел. 
А потом вообще мне стало непонятно: 
один, другой, третий солдат один за дру-
гим выходят из зала. я ничего не понял – 
ведь она так хорошо пела, а они уходят. 
Неужели им не понравилось?

Когда мы шли после концерта домой, я 
спросил у родителей: «А почему они пла-
кали? Ведь Катя так хорошо пела!». отец, 
тоже хмурый, ответил: «Вырастешь – пой-
мешь». А на следующий день я снова за-
собирался в детдом инвалидов к Кате. я 
хотел сказать ей, что мне понравилось, 
как она пела «Катюшу». Но мама умерила 
мой пыл и сказала, что возьмет меня с со-
бой только 1-го января. Так и случилось. 
Первого января 1943 года мы с мамой за-
собирались в детдом. 

Потом я подружился с Катей. она всег-
да опекала и защищала меня. однажды 
одна девочка говорит мне: «Казбек! Ска-
жи «двести». я ляпнул: «Двести!». она мне 
в ответ: «Сидит дурак на месте!». Все рас-
хохотались. А Катя сказала ей: «Если ты 
еще раз обидишь Казбека, то пеняй на 
себя! Извинись сейчас же». Та извинилась 
передо мной. И так было всегда, когда я 
приходил к ней. она научила меня играть 
в морской бой, в крестики-нолики и еще 
во что-то. Мне с ней было очень интерес-
но. я даже считал ее старшей сестрой. 

А у мамы была младшая сестра, моя 
тетя, значит. Звали ее оля. Но это осетин-
ское имя, как и множество других, явля-
ется по происхождению тюркским. А в 
осетинском, как и в древнетюркском оно 
звучит как Улгъа и означает «дар», точнее 
«добыча». Так вот тетя оля замечательно 
пекла торт «Наполеон». Испекла она его и 
на этот раз. К Новому году. А за неделю до 
этого нам привезли из Караная полмеш-
ка орехов. Грецких. Без них торт «Напо-
леон» и вовсе не торт. 2-го и 3-го января 
мы с мамой пошли в Детский дом инва-
лидов. С собой мама взяла целую сумку 
гостинцев для своих сотрудниц (там были 
сплошь женщины). Но я попросил маму, 
чтобы она взяла хороший кусок торта для 
Кати. И орехов тоже. она взяла все. И вот 
мы пришли. Мама собрала всех сотрудниц 
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детдома у себя в кабинете. Там они устро-
или, наверное, настоящий пир. Поставили 
самовар, кстати, наш самовар, он и сейчас 
стоит у нас дома. Замечательный тульский 
самовар. Только мы им не пользуемся, 
дров нет. 

я помню, как мама пошла с большим 
газетным свертком в прачечную. А прач-
кой там работала тетя Мура. У нее были 
большие сильные и всегда красные руки. 
А из прачечной всегда шел густой пар. 
Интересно, сколько грязного белья она 
перестирала за эти 2-3 года? эта самая 
тетя Мура тоже была беженкой. Но у нее 
было еще двое детей. Мальчик и девочка. 
Им было лет по 6-7. жить им было негде, 
а потому им выделили одну комнату, где 
они и жили. Детей зачислили в детдомов-
ский коллектив, т.е. на них полагались и 
питание, и одежда. одним словом, это был 
приют не только для детей-инвалидов и 
сирот. Ведь зарплата у тети Муры была 
крошечная. Потому она тоже питалась из 
общего котла. 

Мама и мне дала такой же пакет и по-
вела в комнату, где жила Катя. Там было 
еще 6-7 девочек. У одной очень груст-
ной и всегда молчавшей девочки (ее 
звали Аля) не было одной руки. оторва-
ло осколком снаряда. я зашел и сказал 
громко: «Здрасьте! Поздравляю вас с 
Новым годом!». они посмотрели на меня 
как на какого-то дурачка и промолчали. 
Тогда я подошел к Кате (она сидела на 
своей кровати, закутавшись в одеяло) и 
сказал: «А ты, Катя, очень хорошо поешь. 
На, это тебе». И начал раскрывать свой 
пакет. Тут уж все девочки вытянули свои 
шеи и стали смотреть, что же там такого я 
принес. Удивительно, но на торт «Наполе-
он» они не обратили никакого внимания. 
Потом я уже понял – они просто никогда 
не ели и даже не видели тортов. Но были 
там и фрукты. Были даже мандарины. Из 
Грузии. Была гимринская хурма. Мелкая, 
фиолетовая. Но и ее они никогда не виде-
ли. Не видели никогда и мандаринов. Но 
Катя расспросила меня, что это за фрук-
ты. я им все объяснил, а потом показал, 
как нужно разделывать мандарины. Катя 
все это честно распределила между все-
ми. А я пошел за ножом на кухню, где ку-

харкой работала бабушка Лейла. Потом 
уже, когда я вырос, я понял, что она не 
была никакой бабушкой. Просто ей было 
лет 45-50 и нам, детям, она почему-то 
казалась бабушкой. И сын ее, эми, тоже 
работал в этом детдоме. это был парень 
лет 20-ти. Но он был инвалид. Мальчиш-
кой еще он упал с дерева и что-то себе 
сломал. Потому его и не взяли в армию. 
Подлечившись, он выучился на шофера. 
я запомнил их обоих как добрых и отзыв-
чивых людей. они были азербайджанцы, 
но их почему-то называли персами. 

И вот когда я принес с кухни нож, Катя 
взяла его и разрезала этот торт на рав-
ные части и раздала всем. Даже мне до-
стался кусок. они с таким удовольствием 
ели этот торт, что мне было очень прият-
но это видеть. 

Так моя мама проработала в Детском 
доме инвалидов до 1946 года, пока его не 
расформировали. А вот куда передали всех 
этих детей, я не знаю. А мою маму назначи-
ли после этого в детский дом №3. Но здесь 
были дети не инвалиды, а просто сиро-
ты. Но туда я уже не ходил. Дети там были 
какие-то злые и не вызывали у меня ни 
жалости, ни сочувствия. Но мама и там по-
ставила работу на очень высокий уровень. 
Над этим детдомом №3 шефство взяла та же 
военная часть, что шефствовала над детдо-
мом инвалидов. Военные передали в виде 
шефской помощи детдому американский 
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К концу 1942 года во время войны 
положение на фронтах было очень тя-
желым. Многотысячные потери среди 
советских солдат и офицеров были обыч-
ным делом. Враг рвался к Сталинграду и 
на Кавказ, где его ожидали, как думали 
немецкие генералы, огромные запасы 
нефти. Баку, Грозный, Майкоп – эти «неф-
техранилища» манили захватчиков как 
ничто другое. Немецкие танки без горю-
чего – это уже не танки, а так, груда желе-
за. Румынской нефти катастрофически не 
хватало. 

Но для тружеников тыла война обер-
нулась другой стороной. Вся промыш-
ленность, пусть даже такая «незанятная», 
как, допустим, швейная, работала тоже 
на фронт. Лозунг «Все для фронта, все для 
победы!» очень даже крепко ощутили на 
себе эти самые труженики и труженицы 
тыла. очень любопытную деталь расска-
зала мне как-то З.М. Хизроева, дочь из-

вестного в Дагестане революционера и 
участника гражданской войны Магомед-
Мирзы Хизроева (он умер от неизлечи-
мой болезни в 1922 г.). На швейной фа-
брике в Буйнакске, где работали сплошь 
женщины и девушки, шили белье для 
солдат и офицеров Красной Армии. Шили 
самое обычное белье: нательные рубахи 
и… кальсоны. Да-да, самые обыкновен-
ные мужские кальсоны. А держались эти 
самые кальсоны на тесемке, продетой 
сквозь верх этих нижних штанов. 

Но вот однажды на эту швейную фа-
брику, где работала тогда совсем моло-
денькая, но уже проявившая себя как 
отличный организатор Заира Хизроева, 
пришло письмо из действующей армии. 
Директор фабрики пригласил к себе За-
иру Хизроеву и дал ей почитать письмо 
с фронта. А писал какой-то командир. 
То ли батальона, то ли полка. И писал 
он своими загрубевшими от пороховой 

КАЛьСОНЫ НА ПУгОВИцАХ

военный грузовик «студебеккер». Шофер 
эми был несказанно рад и водил его так, 
будто сидел за рычагами танка. 

А вот что я еще хорошо запомнил. К 
отцу иногда приезжали гости из Махач-
калы. Из института, где он тогда работал. 
И вот однажды приехал московский уче-
ный И.И. Мещаников, академик, знаме-
нитый лингвист-теоретик и исследова-
тель языка Урарту, т.е. древнеармянского 
языка, друг и последователь известного 
ученого-языковеда Н.я. Марра. Были и 
другие ученые. 

отец повез их на этом «студебеккере» 
в Каранай, где в километре от села нахо-
дился знаменитый Гимринский (его еще 
называют Сулакским) каньон. Пригласи-
ли и ставшего потом знаменитым путе-
шественника, писателя, учителя истории 
и телеведущего Булача Имадутдиновича 
Гаджиева. Многие читатели этих строк 
могут помнить его блестящие телерас-
сказы о Дагестане, об истории, геогра-

фии и этнографии под общим названием 
«В стране легенд и преданий». Интерес-
но, что академик И.И. Мещаников не сел 
в кабину, уступив, как и положено интел-
лигенту, место в кабине моей маме. Кар-
тиной, какую гости увидели недалеко от 
Караная, все были поражены. Но об этом 
нужно рассказывать отдельно. А когда 
мы вернулись, нас всех ожидал обед из 
2-3 блюд, которые приготовила непре-
взойденный кулинар бабушка Лейла. 

А однажды, когда моя мама работала в 
Институте усовершенствования учителей 
в Махачкале, ее послали в командировку 
в Хунзах, где тоже был детдом. это было, 
кажется, в 1968 году. Там она заболела и 
попала в больницу. Но случай, о котором 
она рассказала потом дома, нас всех по-
разил своей дикостью. один старик в той 
же больнице едва не умер от… хинкала! 
Но это уже совсем другая история. 

Но вот Катю я забыть не могу никак. Как 
сложилась ее судьба? Да и жива ли она?
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гари, вообще от тяжелейшего воинского 
труда пальцами вот что: «Дорогие наши 
сестры и матери! Мы, бойцы Красной 
Армии, очень благодарны всем вам за 
ваш нелегкий труд. Мы всегда думаем о 
тех, кто остался там, в далеком тылу, кто 
своим неустанным трудом шьет для нас 
воинскую одежду, в том числе и нижнее 
белье. Но вот у нас, солдат и офицеров, 
большая к вам просьба. Вы шьете для нас 
кальсоны, но они очень неудобные, по-
тому что держатся на завязках. А когда, 
извините, приспичит, то с этой завязкой 
никак не разберешься. Все наши бой-
цы жалуются на то, что пока эту завязку, 
этот узелок развяжешь, то столько дел 
можно наделать, что даже писать неудоб-
но. У всех у нас к вам, родным, большая 
просьба. Нельзя ли вместо этих завязок 
пришивать к кальсонам обыкновенные 
пуговицы? С пуговицами очень легко и 
удобно обращаться. И еще. Приделайте, 
пожалуйста, к кальсонам обязательно 
еще и ширинку – пользоваться ею, ког-
да нужно, гораздо проще и удобнее, чем 
опускать кальсоны для малой нужды. На 
этом разрешите откланяться и пожелать 
всем вам всего наилучшего. Капитан Ва-
силий Соловьев. 24-го августа 1943 г. п//п 
№ такой-то».

Когда Заира Магомедовна рассказы-
вала мне про это письмо, то сказала, что 

впервые тогда услышала 
слово «ширинка» и узна-
ла от директора фабрики, 
что означает это слово. 

Но, оказывается, бой-
цы и других частей Крас-
ной Армии слали такие 
письма полевой почтой 
во все тыловые предпри-
ятия (швейные фабри-
ки), которые работали на 
фронт. И выяснилось, что 
по существовавшему тог-
да ГоСТу кальсоны тре-
бовалось шить именно 
на завязках. Вскоре этот 
самый ГоСТ поменяли и 
перешли на пуговичную 
«поддержку кальсон». 
это, конечно, было хоро-

шо. Но где было взять эти самые пугови-
цы? Их просто не было. Ни на складах, ни 
в магазинах. Тогда Заиру Хизроеву коман-
дировали в Москву. После знаменитой 
битвы на Курско-орловской дуге хребет 
немецко-фашистским захватчикам был 
сломлен и боевые действия сразу же пе-
реместились на запад. Дорога на Москву 
была открыта, железнодорожное дви-
жение между Кавказом и Москвой было 
восстановлено. Из Москвы Заира Хизрое-
ва привезла мешок (или два) этих самых 
пуговиц. Металлических, армейских, т.е. 
таких, какие были на вооружении у всех 
солдат и офицеров Красной Армии. 

А до Великой Победы оставалось еще 
почти два долгих и тяжелых года. Инте-
ресно, как сложилась судьба самой Заиры 
Магомедовны Хизроевой. В 1945 году она 
вышла замуж за прославленного морско-
го летчика-штурмовика Героя Советского 
Союза майора Юсупа Абдулабековича 
Акаева. К великому сожалению, он рано 
умер – в 27-28 лет. Сказались лишения 
и ранения той страшной войны. А сама 
Заира Магомедовна со своими органи-
заторскими способностями и образован-
ностью выросла до заместителя Предсе-
дателя Совета Министров Дагестанской 
АССР. она давно уже на заслуженном от-
дыхе. живет со своими дочерьми Аидой 
и Фаридой.

Заира  Хизроева

 это было недаВно, это было даВно... 
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Если бы меня послали, если бы 
все-таки послали в командиров-
ку в прекрасное (или прекрас-
ный?) Бежта, нам обеим было 

бы легче. я уже была там пару лет назад и 
буквально влюбилась. Так что смогла бы 
написать про долгий и трудный путь, про 

улочки в старой части 
села, про открытые 
веранды и старинное 
кладбище. Не забыла 
бы Магомеда Кебедова, 
который строит и стро-
ит свои дороги. И вот 
такими приемами, по-
грузив в атмосферу, за-
валив деталями, отвела 
бы читателю глаза. И он 
бы не понял, какими не-
счастными и беспомощ-
ными мы с Наизат себя 
чувствовали. И вовсе не 
потому, что через пару 
минут после знакомства 
она напомнила мне про 
«женщин бальзаковско-
го возраста».

Но поездка в Беж-
та, к сожалению, не со-
стоялась. Вместо этого 
Наизат сама приехала 
в Махачкалу и теперь 

Светлана АНоХИНА

наизат в пятый раз перевязала шелковую косынку, посмо-
трела на меня с легким отвращением, как на патологически 

тупого и совершенно безнадежного ребенка, и, вздохнув, уста-
ло пояснила: «Слушай, значит так, «мицо» – это то, что прикре-
пляется к «гъачо»!».

тут, конечно, мне про непонятное, загадочное «мицо» все 
стало предельно ясно!

БЕжТА: 
НАИЗАТ, МИцО И гЪАчО

мы сидели в редакции журнала и смотре-
ли друг на друга. Между нами был стол, на 
нем чашки со стынущим чаем, конфеты в 
вазочке, а еще по столу холодной лужей 
растеклось непонимание. это потом уже 
обстановка разрядилась, мы вместе ста-
рались подыскивать нужные слова и хо-
хотали, когда не получалось. А поначалу 
единственным, что веселило глаз и душу, 
были пестрые, восхитительные бежтин-
ские сапожки с непроизносимым для меня 
названием «гьаькIаь». я б сама их носила, 
и с превеликим удовольствием, честное 
слово! А Наизат Курбаналиева такие как 
раз и вяжет. Мало того, что вяжет, она еще 
издала методическое пособие с детальным 
описанием всех этапов сложного процесса, 
с техническим рисунком и с двумя десят-
ками традиционных орнаментов. И вот на 
этих орнаментах мы сразу же споткнулись.

– Наизат, а они как переводятся? Вот этот, 
к примеру, «ца кIисо» или, не побоюсь этого 
слова, «хой» – они что обозначают? Нет, как 
это «не переводится»? Такого не бывает…

Минут через пять мы выяснили, что все-
таки переводится. что одно – это «звезды», 
другое – «бараньи рога», а есть еще и «звез-
ды с рогами», и «листья» и много еще раз-
ного. Нет, у прежних поколений, конечно, 
не было ни «технического рисунка» на мил-
лиметровке (Наизат сама ее изготавливала, 
брала обычный тетрадный лист, делила 
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каждую клеточку на 4 части и пропускала 
лист через ксерокс), узор они копировали 
на глазок, но древние названия сохрани-
лись. И традиция делать рисунок для муж-
ской обуви более мелким, чем для женской 
– тоже. А тут у нас опять возникли «культу-
рологические разночтения». Мне, к при-
меру, казалось, что белый цвет – это очень 
нарядно и было непонятно, отчего белые 
гьаькIаь носят исключительно мужчины. 
«Как же ты не поймешь, – говорила Наизат, 
– нарядный – это не белый. Нарядный – это 
узор, чтобы глаза радовались! Смотри, вот 
тут, на женских – и красный цвет, и синий, 
и еще желтый с зеленым. Красиво же! И я 
тебе скажу – таких, как у нас, сапожек ни-
где больше нету. В соседнем цунтинском 
районе они не такие 
пестрые и виды петель 
у нас разнообразней. И 
еще у бежтинских такие 
красивые аккуратные 
носики, не сильно заги-
баются. Да я только по 
обуви могу сказать, от-
куда человек».

Вообще-то, Наизат – 
ковровщица, закончила 
махачкалинское худо-
жественное училище 
им. Джемала, до сих пор помнит имя своего 
педагога Татьяны Борисовны Багролюбо-
вой и именно ковроткачество и преподает в 
бежтинской школе искусств. В этой школе, к 
моему удивлению, помимо «вязания», «резь-
бы по дереву» и «рисунка» есть еще и пред-
мет «хореография». Разучивают, понятное 
дело, не падеспани какие-нибудь с самбой 
и румбой, а сугубо национальные танцы, но 
все равно странно. Казалось бы, зачем спе-
циально обучать тому, что человек видит с 
младенчества. Но, видимо, нужно. Ведь те 
же гьаькIаь раньше вязались в каждом доме, 
невесте на второй день свадьбы давали до-
вязать начатую обувь, и хотя Наизат уверяет, 
что попадись среди невест-мастериц одна 
неумеха, над ней бы никто не стал бы насме-
хаться – я не слишком поверила. Думаю, та-
кая стала бы посмешищем для всего села. Во 
всяком случае, для женской его части.

– я делала эту книгу… ну, чтобы не по-
терялись исторические корни народа, ста-

ралась сохранить традицию и приобщить 
подрастающее поколение… чего смеешь-
ся? опять не так сказала?

– Конечно, не так! Мне не надо, как на 
собрании, расскажите по-человечески…

А по-человечески было, наверное, так. 
жила себе девочка Наизат и видела вокруг 
красоту. Можно сказать даже избыточную 
красоту. Ведь не только голенища (гъачо), 
верхняя часть (мицо), боковая (гIагъа) и за-
гнутый кверху «бежтинский носик» (боой), 
но и подошвы (тIукъа) у сапожек – и те не 
кожаные, а вывязанные, да еще и в узорах. 
Хотя, казалось бы, кто их видит, эти подо-
швы? Так вот, жила наша девочка, взросле-
ла и в какой-то момент заметила, что кра-
соты стало меньше. Слишком трудоемкий 

процесс – это вязание и 
мельчайшая вышивка. 
На пару сапожек у ма-
стерицы два, а то и три 
месяца уходит. А в ма-
газинах полно дешевой 
и «модной» обуви. И 
сначала девочке, веро-
ятно, было все равно, а 
потом стало чего-то не 
хватать. Может быть, 
маминых рук, которые 
отпарывали истершу-

юся подошву и вывязывали новую, может, 
ярких, пестрых узоров. Ведь те две пары 
гьаькIаь – праздничные и повседневные, 
что вошли в ее приданое, уже сносились, а 
новых не было. одним словом, уже совсем 
взрослая девочка, педагог, мать троих 
«пацанов», как она сама их называет, по-
шла заново учиться. Потому что если тебе 
чего-то не хватает, той же красоты, скажем, 
то именно ты должен ее делать. Сам. Но 
Наизат в жизни сапожки не вязала, а вяза-
ла только джурабки. И другие женщины ее 
поколения ничего такого не умели, а ста-
рых мастериц в селе уже мало осталось. 
Не осталось и прежних ниток, и традиции 
«гахIи» – это когда женщины собираются 
вместе и прядут. Даже своей колодки – 
вещи крайне необходимой – у Наизат тоже 
не было. Пришлось побегать.

– я всюду ходила, ходила, люди даже 
удивлялись. У моих племянниц спрашивали 
– чего ваша тетя целыми днями ходит по селу 
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туда-сюда? А потом пришла к Ибрагимовой 
Патимат, у нее еще прозвище ПаскIо…. опять 
ты свое «как переводится?». Не знаю! Ты слу-
шать будешь или переводить? В общем, при-
шла я к ПаскIо, начала ля-ля-ля, хочу сохра-
нить ваше искусство… Ну, потом сели рядом 
и начали вязать. она мне показывала каж-
дую петлю, а я за ней записывала.

Вот так просто. Днем ходила по селу 
«туда-сюда», записывала, а вечером, по-
кормив семью и убрав со стола, расстилала 
на нем собственноручно изготовленную 
«миллиметровку» (на фабричной слишком 
мелкие квадратики оказались) и цветны-
ми карандашами своих «пацанов» рисова-
ла и раскрашивала узоры. чтобы не толь-
ко рисунок сохранить, но и цветовой код. 
Ведь кто сейчас помнит, что традиционно 
в одежде почти всех дагестанских народов 
красный – это цвет очищения, благопо-
лучия, белый – символ радости, а черный 
– для умилостивления духов предков. Но 
в такие тонкости Наизат не вдавалась. она 
работала над книгой. чтоб не только себе, 
чтоб любому, кто пожелает научиться, не 
поленится запомнить все эти «лицевые 
петли», «стебельчатые швы» и прочие тон-
кости, – была доступна уходящая красота. 
Работа отняла год, а потом у Наизат роди-
лась дочь. После трех мальчиков – Хадижат. 
Будто специально, чтобы было кому рядом 
с мамой вывязывать и расшивать тонкими 
узорами удивительную обувь. «Дочку на-
учите?» – спрашиваю. «обязательно», – от-
вечает. Но это потом, девочка еще малень-

кая и участия в маминой работе принять не 
может. Зато, когда я узнала, сколько людей 
в работе Наизат уже поучаствовало – раз-
веселилась. Племянница Мудрикат – пере-
водила текст на русский. Секретарь жКХ 
Раджабова Атикат набирала его на компью-
тере. Султанова Патимат, тоже секретарь – 
распечатывала и сканировала, и я уже не 
знаю, что еще делала. Всех, кто помогал, в 
одной статье, конечно, не перечислишь, но 
будьте уверены, это добрые люди, Наизат 
на этом настаивала. Имена называла, оби-
жалась, что не всех можно вписать!

– Если честно, я учу детей, но не наде-
юсь, что все в Бежта станут вязать и носить 
эти сапожки. Хотя я сама с удовольствием 
их надеваю. особенно на свадьбы. Да и не 
я одна. Вот есть у нас Увайс, он примерно 
по возрасту, как я, 44-45 ему. Так на каждой 
свадьбе он в гьаькIаь танцует. я смотрю на 
эту обувь и та-а-ак нравится мне! 

Наизат опять перевязывает платок. Мне 
нечего ей сказать. Нечем утешить или под-
бодрить. Ведь столько всего уже ушло. Где, 
например, узкие нижние штанишки, что 
надевались под широкие верхние и в кото-
рые горские модницы вшивали хрустящую 
бумагу? Кто, кроме стариков, сейчас носит 
овчинные шубы с рукавами-карманами? А 
«рогатые чохто» горянок из Ботлиха? Нет 
их. остались разве что в музеях. я вот бы 
купила себе такие сапожки, правда, и носи-
ла бы… Но семь, а то и восемь тысяч (а по-
другому не получается, ручная работа!) за 
пару пусть и нарядных сапожек – для меня 
дорогое удовольствие. они ведь в слякот-
ной махачкалинской зиме (я уже молчу о 
весне и осени) тут же сойдут на нет. Так, 
видимо, не только я рассуждаю. Во всяком 
случае, на Шунудагской бьеннале Наизат 
продала лишь одну пару. Хотя там прогу-
ливалась и приценивалась ко всему масса 
состоятельного народу, а сапожки были 
повседневные и стоили, соответственно, 
дешевле. Всего четыре тысячи рублей.

Мы пьем остывший чай и печально 
молчим, глядя на кучу разноцветных, 
праздничных, как веселая песня, гьаькIаь. 
Сейчас Наизат упакует их и уедет, забрав 
этот праздник с собой. А мне останется 
лишь ее книжка. И вот эта статья с фото-
графиями.

 иСКуССтВо 
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четвертый день олимпийских игр… 
На арену выходят 2 рослых парня и начи-
нают избивать друг друга (картина, мак-
симально приближенная к нашей с вами 
реальности)… С тех пор этот вид спорта 
стал по праву носить звание самого зре-
лищного, а в народе слыл панкратионом 
или всеборьем (это кому как нравится)… 
В 394 г.н.э. римский император Феодосий 
Первый запретил проведение олимпий-
ских игр, посчитав их языческим обря-
дом, а вместе с ними под запрет попал и 
панкратион. 1896… Французу Пьеру де 
Кубертену удалось возродить олимпий-
ское движение, но о включении в него 
панкратиона не могло быть и речи за от-
сутствием условий, отвечающих за безо-
пасность спортсменов-панкратионистов. 
2010... Весь спортивный мир замер в ожи-
дании ответа на вопрос: каковы шансы у 
современного панкратиона вернуться в 
программу олимпийских игр? 

иманали Ханипаев, вице-президент Фе-
дерации панкратиона нашей республики:

– Впервые смешанными единоборства-
ми в Дагестане стали заниматься в 2000 
году, и уже в апреле юношеская сборная 
страны в составе пяти человек приняла 
участие в 10-м юбилейном чемпионате 
мира по панкратиону, где заняла призо-
вое место.

С этого момента все и началось… У 
мальчишек появился неподдельный инте-
рес к этому виду спорта, но с тренировоч-
ной базой, естественно, возникало много 
проблем, ее просто-напросто не было. 
Поэтому создание Федерации панкра-

Умасалина МАГоМЕДоВА

БОИ БЕЗ ПРАВИЛ???
«идеальный боец в панкратионе тот, 

кто борется лучше,чем боксер, 
и боксирует лучше, чем борец».

Филострат
648 г. до н.э.

тиона в Дагестане было первым шагом, – 
мы не могли оставить нереализованным 
потенциал стольких ребят! В их глазах 
мы не могли не прочитать желания идти 
вперед! В состав федерации входят спор-
тивные клубы «эллада», «Нико», «ягуар», 
«Альянс», «Белый медведь» – в Махачкале, 
«Шамхал» – в поселке Шамхал, спортив-
ный клуб Мавлета Батырова – в Хасавюр-
те, «Салатавия» – в селении Дылым Казбе-
ковского района. В них мы растим плеяду 
великих спортсменов (улыбается).

За два года в копилке у наших ребят уже 
85 золотых, 57 серебряных и 37 бронзовых 
медалей разных соревнований. Нами уже 
подготовлено 16 чемпионов Европы, 12 
чемпионов мира по смешанным единобор-
ствам, 11 чемпионов мира по панкратио-
ну, 10 мастеров спорта, 6 мастеров спорта 
международного класса, 4 судьи междуна-
родной категории, 9 судей национальной 
подготовки. это ли не показатель профес-
сионального роста?! Финансирование по-
ездок спортсменов пока очень проблема-
тичный вопрос. обычно 
он решается лично пре-
зидентом федерации Ра-
мидином Рамазановым, 
родителями или спон-
сорами. Но надеемся, 
что и он благополучно 
разрешится. Нет безвы-
ходных ситуаций. Сегод-
ня панкратион культи-
вируют по всему миру, 
он уже включен в про-
грамму всероссийских, 
европейских, мировых 
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чемпионатов, на-
деемся, что такими 
темпами дело дой-
дет и до олимпиа-
ды… Подготовлен-
ные кадры у нас 
уже есть.

Усман Ханипа-
ев, старший тре-
нер дагестанской 
федерации пан-
кратиона:

– У каждого 
свои причины 
для занятий пан-

кратионом. одни хотят всерьез заняться 
спортивной карьерой, другие – просто 
сбросить вес, третьих – приводят родите-
ли. Ребята занимаются в две смены по 35 
человек. Тренировки начинаются с раз-
минки: бег, растяжка, работа со скакалкой. 
это на развитие силовых навыков, скоро-
сти, выносливости, ловкости. Изо дня в 
день совершенствуем тактику ведения 
боя, оттачиваем техничное исполнение 
приемов. Здесь такая цепочка: проходишь 
первый уровень, задаю второй, справля-
ешься – задаю следующий. К примеру, в 
первую неделю отрабатываем приемы 
вольной борьбы, во вторую – бокса, в тре-
тью – каратэ: и так из недели в неделю. На 
тренировке стараюсь подойти к каждому: 
смотрю, что получается, а что нет, дораба-
тываю с ним технику, объясняю, как лучше 
исполнить прием – ведь в спорте нюансов 
очень много – не так развернулся, не так 
нанес удар и это может обернуться трав-
мой или поражением. 

Если спортсмен преуспел в панкратио-
не, ему не сложно выступить и в других 
видах спорта: руки у него – не хуже бок-
серских, ноги развиты не хуже чем у кик-
боксеров – можно с ними посоперничать, 
добавляем удары локтями – и ты уже тай-
ский боец, отработаны приемы по борь-
бе – можно выступать по самбо, дзюдо, 
вольной борьбе. Два месяца интенсивной 
подготовки – и готов выйти на профес-
сиональный ринг по любому виду спорта. 
Спортсмен практически стал универса-
лом. Ребята молодцы: стараются, занятия 
не пропускают, виден их серьезный на-

строй, и это как тренера меня не может не 
радовать. Ребята мужают на тренировках. 
Биться на ковре лучше, чем драться друг с 
другом не по делу на улице.

тагир Мусалаев, чемпион Ростовской 
области по рукопашному бою:

– В секцию панкратиона меня привел 
отец два года назад. Боевой подготовки у 
меня не было вообще. я начал с нуля зани-
маться буквально всеми единоборствами 
одним махом. Поначалу было трудновато, 
но потом все пошло как по маслу. А со вре-
менем так вообще перестал чувствовать 
усталость. Приятно, что мои успехи заме-
чает тренер, отправляет на соревнования, 
где я могу показать свои силы. Вы не пред-
ставляете, какая это радость, когда тебе 
вручают заслуженную медаль, да еще и 
по такому сложному виду спорта! это не 
передать словами, это надо чувствовать! 
У меня есть стимул двигаться дальше, ста-
новиться сильнее, достигать все новых 
побед. Мечтаю в недалеком будущем вы-
ступить на олимпийских играх. Не скры-
ваю, что ради этого и стараюсь.

Салимгерей расулов, мастер междуна-
родного класса по панкратиону:

– В панкратион я пришел совершен-
но случайно – захотел просто испытать 
себя. чтобы выступать на соревнованиях 
по этому виду спорта, за плечами необхо-
димо иметь хорошую бойцовскую школу. 
Мне в этом плане повезло: с раннего дет-
ства занимался ушу-саньда в спортивном 
клубе имени Шановазова в селении Губ-
ден у Ахмеда Ахмедова. он и готовит меня 
к соревнованиям по панкратиону. Будучи 
главой администрации Карабудахкент-
ского района, финансирует мои выезды 
на соревнования. очень многое зависит 
от тренерской работы. Ахмед Ахмедов 
вкладывает в меня много сил, и, как види-
те, не зря… (улыбается)

Панкратион следует разделять на про-
фессиональный и любительский. В них есть 
как сходства, так и различия: в профессио-
нальном – поединок ограничивается двумя 
раундами по 5 минут с двухминутным пере-
рывом (основное время). Если победитель 
не определился, добавляют еще 3 минуты 
(дополнительное время), при этом сама же 
борьба в партере ведется не более 3 минут. 

 СПорт 
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В любительском – поединок ограничивает-
ся двумя раундами по 2,5 минуты с одноми-
нутным перерывом у взрослых, у детей – два 
раунда по 2 минуты с одноминутным пере-
рывом. экипировка спортсмена-любителя 
и спортсмена-профессионала отличается: у 
первого – перчатки, спецодежда, у второго 
– перчатки с открытыми пальцами и шор-
ты. В любительском – технические действия 
спортсменов оцениваются очками, если 
разрыв более 10 очков – присуждается чи-
стая победа. Победа также присуждается 
за нокаут, болевой, удушающий прием, три 
нокдауна. В профессиональном панкра-
тионе все сводится к нокауту. Запрещается 
наносить удары в пах, горло, область по-
звоночника, затылка; проводить приемы 
на суставы ног, рук; наносить удары ногами 
лежащему противнику.

Зайнаб Гаургашвили, обладательница 
Кубка мира по панкратиону:

– Параллельно я занимаюсь двумя ви-
дами спорта: дзюдо и ушу-саньда. однаж-
ды на тренировке по ушу-саньда пришел 
Иманали Ханипаев и предложил попробо-
вать свои силы в панкратионе. я слышала, 
что это довольно жесткий вид спорта, но 
все-таки заинтересовалась. Переговорила 
с тренером, он посоветовал не спешить, а 
взвесить все «за» и «против». я так и сдела-
ла, но все равно осталась при своем мне-
нии – что это мне нужно. Тем более роди-
тели не были против.

Первый бой состоялся у меня на сорев-
нованиях Кубка Каспия и оказался очень 
результативным: я выиграла! В финале 
моей соперницей была осетинская спорт-
сменка, достаточно подготовленная. Но мы 
встречались с ней уже на соревнованиях 
по дзюдо, поэтому я примерно знала, что 

от нее ожидать… 
это и помогло мне 
одержать победу. 
Серьезную под-
держку во время 
соревнований нам 
оказывают ребя-
та: и совет дадут, и 
опытом поделят-
ся… Помимо меня 
в сборную Дагеста-
на по панкратиону 
входит еще одна 
девушка – Земфира Магомедова. Наде-
юсь, в скором времени ряды женского 
панкратиона пополнятся. Своим приме-
ром мы наглядно показываем, что боять-
ся девушкам этого вида спорта не стоит, 
если ты действительно болеешь сердцем 
за спорт, а душой за Россию! 

абдуллак Газалиев, заслуженный тре-
нер РФ по ушу-саньда:

– В Дагестане женский панкратион 
появился сравнительно недавно, но уже 
получил широкий резонанс в спортивных 
кругах. При подготовке Зайнаб к соревно-
ваниям акцент делаю на отработке удар-
ных приемов, а с бросковой техникой она 
знакома еще с дзюдо. Своих спортсменок я 
учу уважать себя и соперниц, и тогда успех 
тебе гарантирован. это одна из составля-
ющих победы (особенно в панкратионе). 
Без изучения слабых сторон противника, 
его тактики борьбы сложно достичь хоро-
ших результатов, поэтому необходима так 
называемая разведка боем.

Следует отличать профессиональный 
панкратион от боев без правил. Мы ис-
пользуем атрибутику боев без правил, но 
устанавливаем всеобъемлющие правила. 
Здесь спортсмен освобожден от опреде-
ленных условностей и ограничений, при-
сущих отдельным видам единоборств, но 
в то же время в современном панкратионе 
сохраняется кодекс чести, и это главное…

У панкратиона есть шанс вернуться в 
программу олимпийских игр, но для этого 
он должен стать менее жестким. Конечно, 
это будет уже не профессиональный пан-
кратион, но выиграть олимпийскую ме-
даль – это так престижно!

 СПорт 
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раСул гамзатоВ

Ты отошел. И язык наш аварский 
В плач погрузился на многие лета. 
Два только моря в земле дагестанской: 
Каспий и ты. Ты один был Поэтом.

Родины нашей великая тайна 
В сердце твоем благодатном открылась. 
Тень омертвелая слова случайного 
Всюду тебя на земле сторонилась.

Всем, кто весну окликает по свету,
Зонт раскрывал свой под облаком хмурым,
Ты подружил на столетья планету
С нашим веселым двуструнным пандуром.

Время, разъятое злом и коварством, 
Сделать послушным тебя не сумело. 
Разве твоим овладеть государством, 
Властью в котором любовь овладела?

Помню улыбку твою озорную, 
И, озаренного словом медовым, 
Словом залечивал рану сквозную, 
Или гвоздил в назидание словом.

Ты отошел. Нашей песни не стало. 
Тускло вокруг без тебя и уныло. 
Бездарей нынче вокруг – как шакалов, 
Их, наконец, торжество наступило!

Друг мой, учитель! Как жить нам – не знаю. 
Плач в Дагестане, тобою воспетом. 
Грустно кричит журавлиная стая. 
что тут сказать? – Ты один был Поэтом.

***

я скучал по снегу, 
И пришла зима. 
Белые деревья, 
Белые дома.

Неуютно было, 
Но рассвет настал... 
Неземною силой 
Дышит красота

Сколько в ней томленья, 
Мудрости святой! 
Хочется мгновенью крикнуть: 
«эй, постой...»

Белыми ночами 
Канут в никуда 
И мои печали, 
И моя беда.

***

Не вымещай своих обид 
На выпорхнувший стих. 
Рассветный огнь вдали горит 
В долинах золотых.

Рассветный огнь... Тебе не лень 
Быть хмурым до зари? 
Еще один подарен день –
Творца благодари!

Когда слезам преграды нет, 
Уходят и грехи. 

Магомед АХМЕДоВ

ИЗ КНИгИ 
«ДВАДцАТь 
ПЕРВЫй ВЕК»
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Когда печалится поэт –
Рождаются стихи.

Смотри, как талая вода, 
Легки они всегда. 
Их не раздавят никогда 
Свинцовые года.

окно откроешь – снег идет 
Безмолвно, не спеша... 
от искр летящих оживет 
Погасшая душа.

Но чтобы жизнь благословлять 
С весны и до весны, 
Стихи твои на коврик встать 
Молитвенный должны.

По строчкам те стихи, мой друг, 
что давеча порвал, 
Молитва воскрешает вдруг 
Среди холодных скал.

Им, воскрешенным, не страшны 
огонь, снега и сталь. 
Им не подвластны быть должны 
И время, и печаль.

***

Дом родимый – словно диво, 
Память у тебя крепка. 
Ты меня мальчишкой видишь 
У отцова очага.

Видишь зори и закаты, 
Все, о чем мечталось мне, 
И тяжелые лампады 
Гор, мерцающих во мгле.

В доме встреч и расставаний 
Все бежит, бежит легка 
По камням воспоминаний 
жизни светлая река.

В южных странах и восточных –
Путь куда б ни повернул –
Всюду мне костром полночным 
Милый светится аул.

Если только затоскую 
В незнакомых городах, 

Вспомню песнь его живую 
я с улыбкой на губах.

отчий дом, друзьям открытый, 
Память о тебе сладка, 
Сладок дым твоей молитвы, 
Дым родного очага.

голоСа

Родные голоса мне слышатся всегда, 
Зовут они во мне воспоминанья. 
В них небо и любовь, и талая вода, 
И осени грядущей ожиданье.

я слышу голоса. Как стая журавлей 
С далекою прощаются землею. 
Но зов родной страны и матери моей 
Два голоса – останутся со мною.

***

«чье имя призовет поэт, 
Когда настанет час последний?» –
Меня спросили и в волненье 
Все стали ожидать ответ.

И я задумался тогда –
Таких людей со мною нету, 
Ведь одиночество по свету 
Шло впереди меня всегда.

Качнулись звезды надо мной:
«о нас ты вспомнишь в час прощанья
Прохладой нашей и печалью
Ты согревался в час ночной».

огнем небесным осиян, 
Услышал в отсвете стихии: 
«Умрешь ты с именем «Россия», 
Но прежде скажешь «Дагестан».

А сердце молвило огню: 
«Страна бывает непослушной, 
К словам поэта равнодушной...» 
окликну ль Родину мою?

Кто жизнь мне дал и кто сберег 
Меня, когда пришлось скитаться?.. 
Когда придет пора прощаться, 
Шепну одно лишь имя: «Бог».
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***

Учит история: все повторяется, 
Знают об этой науке века. 
Реки кровавые к нам возвращаются –
Красные, красные их берега.

я называю эпоху безвременьем, 
Тайная всюду бушует война: 
Лупят друг друга вокруг с наслаждением, 
К бедам людей безучастна страна.

Как я хочу это время покинуть, 
С Лермонтовым по дороге пройтись, 
Так же, как он, свои руки раскинуть 
В знойной долине за лучшую жизнь.

черная речка под снегом схоронена. 
я возле речки спокоен и тих. 
что, кроме жизни, пожертвовать Родине, 
Любящей щедро поэтов своих?

Реки, казалось, текут невозвратные, 
Время подскажет: кто – враг, кто – герой. 
Наша страна, словно солнце закатное, 
Снова висит между светом и тьмой.

шум

Рисую картины свои для слепых. 
Слова проговариваю для глухих. 
А мимо плывут в одиночестве гордом 
Куда-то безмолвные синие горы.

Картину мою не увидит слепой, 
Слова никогда не услышит глухой. 
Как трудно найти в этом шуме и вое 
Искринку в глазах или слово живое.

Гляжу на людей – люди словно слепые, 
Не сердце под ребрами – камни глухие. 
Так редко в глазах отражается небо, 
Могильные ямы – и глухи и слепы.

Как вовремя солнце над миром встает, 
Лучи, словно руки, друзьям подает. 
И я оживаю под лаской небесной 
И птичьей веселой заливистой песней.

К правителям шара земного взываю: 
Бессмысленный мертвенный шум отвергаю – 
Не все еще смерти вокруг покорилось, 
Моя тишина в небесах затаилась.

разгоВор

– Горная речка, стремишься куда?
– Моря насытить бездонную чашу. 
В горы высокие вечные наши
я не вернусь никогда, никогда.

– эй, горожанин, не можешь сказать 
что ты там ищешь у моря, тоскуя?
– Речку надеюсь увидеть родную, 
Только нигде не могу отыскать.

***

Подножия горы и улочки аула,
Воды из родника, восхода торжество
И радуги цветной, что луг перешагнула,
Достаточно для счастья моего.
Все славно! об одном душа моя страдает
В толпе мне человека не хватает.

***

Горная речка – детства язык, 
Юность – река на кипящем просторе. 
Старость – бескрайнее синее море, 
Моря размах и широк, и велик. 
В небе смеется луна бессердечно, 
что ничего в этом мире не вечно.

море и Слезы

Дождь и слезы – все смешалось 
На моих щеках. 
Где любовь моя осталась? –
Далеко в горах.

Море сердится, ярится, 
В берег бьется лбом. 
Мне тревожно, мне не спится 
В городе чужом.

я кричу. В каспийском оре 
Голос мой похож 
На летящий с неба в море 
Дождь…

Дождь мою, как Божья милость, 
Растворит печаль. 
А в слезе твоей вместилась 
Вся морская даль.
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ниКолай рубцоВ

я тоже видел над собой 
Звезд зеленеющих покой. 
В лугах, где росы разлиты, 
Растут зеленые цветы.

Того, чего в природе нет, 
Найдет внимательный поэт. 
В Гунибе, знаешь, тоже, брат, 
Березы русские шумят.

Там, на погосте у тебя, 
окаменел как будто я: 
Каков итог судьбы твоей –
Убит любимою своей.

А в Вологде, где дремлешь ты, 
Растут зеленые цветы, 
В речную заводь, у моста, 
Скользит зеленая звезда.

Пусть крутит пальчиком у лба 
Тугая на ухо толпа, 
Мне тоже в лапах тишины 
Звучанья тайные слышны.

В стране к тебе из года в год 
Любовь посмертная растет. 
от этой славы бы кусок, 
Когда был наг и одинок!

В пальтишке старом и в шарфе, 
И с чемоданчиком в руке 
Стоишь на солнце и дожде 
В своей, чужой ли Вологде...

А там, внизу, по глади вод, 
Гудит прощально пароход. 
Ему вослед махнешь рукой, 
объятый смертною тоской.

Роняю тихо у реки
цветов зеленых лепестки –
Из Дагестана их привез,
Где много изумрудных звезд.

***

Повсюду кровь. А мы не замечаем. 
Могильные вокруг плодятся плиты. 

Мне страшно – мы к убийцам привыкаем, 
Сердца ослепли, рты у нас закрыты.

Ни выстрелы, ни взрывы у порога 
Нас не пугают грозными ночами, 
Мы все, увы, прогневавшие Бога, 
Сродни теперь с духовными бомжами.

Глаза от слез насквозь промокли вдовьи. 
Пора давно прозреть и устрашиться... 
Как сажа, стали черными ладони, 
Которыми мы хлопали убийцам.

Над умершими время наклонилось, 
Седое время сделалось горбатым. 
Мы привыкать к убийцам научились –
Так в чем же мы теперь не виноваты?

***

я оставлю этот город, 
я его из сердца выну. 
На рассвете, как изгнанник, 
Город суетный покину.

Моему уходу рады 
Те, кто совесть, честь и веру 
Поменяли... Только море 
Загрустит по мне, наверно.

На груди его заплачут 
Разыгравшиеся волны. 
Были все мои надежды, 
Заколдованные словно.

Смотрит город на дорогу, 
Прогоняя гнус и дрему. 
я ушел, я знал, что ближе 
Стану городу большому.

***

Звезды – слова сокровенной молитвы, 
Тихо на землю глядят с вышины. 
А на погосте могильные плиты 
Светом таинственным озарены.

Здесь мой отец. я припал к изголовью 
Слезно его. А вокруг – пустота... 
Только почудилось – смотрит с любовью 
Прямо в глаза мои с неба звезда.
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одноэтажные деревянные 
дома стоят, переглядываясь 
покосившимися ставнями 
окон. Между домами зарос-

ший по краям кривой проезд упирается в 
заржавевший гараж. Возле гаража, ругаясь, 
возится в «запорожце» седой мужчина.

Под невысоким вязом на скамейке 
сидит Иса и увлеченно читает. обрывок 
свежего ветерка невидимым языком 
лизнул его лицо. он оторвался от чте-
ния. Вытянул вверх скрещенные в паль-
цах руки, потянулся. В лопатках приятно 
хрустнуло. он отложил книгу.

Время было послеобеденное. В возду-
хе разливалась какая-то усталость. Было 
жарко.

В углу под забором копошились куры. 
Рябой петух, гордо подняв голову, зазы-
вал своих подруг к трапезе.

Иса лениво вздохнул, потер усталые 
глаза и взглядом обшарил двор. Взор его 
замер на лестнице дома напротив, он за-
стыл от неожиданности.

На лестнице у порога дома, боком к 
Исе стояла девушка и расчесывала воло-
сы массажной расческой. он, пользуясь 
тем, что она его не видит, стал присталь-
но ее рассматривать.

она была невысокого роста, плотнень-
кая. Высокие девичьи груди выпирали 
из плотно сидевшего халата. Ее младен-
чески румяные руки гладили русые во-
лосы, ниспадающие на плечи. Взмахом 
головы она грациозно откинула их на 
спину, встряхнула и с довольным выра-
жением лица прислонилась к перилам. 
Левую ногу слегка накинула на правую.

Когда она подняла руки, чтобы зако-
лоть волосы, взгляд Исы скользнул по ее 
полноватым, но стройным ногам. Халат 
слегка поднялся и белоснежная трапе-

Шахбан МАММАЕВ
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ция кожи без загара основанием потяну-
лась к бедру. Под плотно облегающим ха-
латом отчетливо выделялись очертания 
нижнего белья.

Исе стало неловко, что он по-воровски 
подглядывает за незнакомкой, и он опу-
стил глаза. А когда поднял, поймал ее 
удивленный взгляд и спрятал свой. Но 
что-то непонятное изнутри приказывало 
ему продолжать наблюдение. Но встре-
титься с ее взглядом он не решался и 
взор его застыл на ее груди.

она облокотилась на перила, и груди 
ее уперлись на руки. Соски их четко чи-
тались сквозь тонкий халат. она была без 
лифчика. он вдруг ощутил, как от ее тела 
исходит здоровая женская нега.

Иса до сих пор не разглядывал ее лицо. 
Ему стало до безумия любопытно: такое 
же красивое у нее лицо, как и тело?

Преодолев неловкость, он выпрямил-
ся и, стараясь быть хладнокровным, по-
смотрел ей в лицо.

Ее полные, как и груди, румяные щеки 
дышали свежестью. Алые пухлые губы с 
какой-то нежностью сочетались с курно-
сым носом. Влажные с голубизной боль-
шие глаза хлопали темно-золотистыми 
ресницами. она была красива. А изогну-
тая в поясе спина придавала ей такую 
женственность, что Ису она обвеяла до 
озноба. он впервые в свои восемнадцать 
лет так воспринял женщину. Ему вдруг 
до умопомрачения захотелось хоть на 
миг обнять ее и прижаться грудью к ее 
груди...

Ее лукавая улыбка вернула Ису к ре-
альности.

– Здравствуйте, – вырвалось у Исы.
В ответ она кивнула головой, слегка 

прищурив глаза все в той же лукавой 
улыбке.
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от ее взгляда что-то упало у Исы вну-
три и провалилось в бездну. В груди за-
билось, застучало. он испытал такую 
необъяснимую тягу к ней, что даже ис-
пугался. Невольно он встал и, спасаясь 
от ее взгляда, зашел к себе в дом.

она заметила, как смутился Иса, ей 
стало приятно от ощущения, что молодой 
парень такой привлекательной наруж-
ности при виде ее так расчувствовался.

– Извините, вас не Миша зовут? – 
услышал он вечером, когда возвращался 
из магазина. он кожей почувствовал, что 
это она обращается к нему, хотя понача-
лу не увидел ее.

– Меня-я? – удивленно спросил Иса и 
оглянулся вокруг, будто здесь еще кто-то 
был. И не глядя в ее сторону, ответил: – 
Нет.

– А как тебя зовут? – перешла она на 
«ты», сама того не замечая. Голос ее зву-
чал игриво.

– Иса, – представился он.
– А я-то думаю, как это он так быстро 

вырос, – как бы извиняясь, проговорила 
она.

– Вы о ком? – спросил Иса. В нем уже 
возникла какая-то уверенность.

– Когда в прошлый раз я приезжала, 
здесь жил мальчик. Его звали Миша, – 
как бы извиняясь, сказала она. – Когда 
увидела тебя, подумала, что это он.

– А-а, – расслабился Иса и по инерции 
зашагал дальше к своей двери, думая 
про себя: «Какой еще Миша?».

– Меня зовут Лена, – вдогонку бросила 
она и, пожав плечами, села на скамейку.  
«Невежа, – подумала она, но потом про 
себя улыбнулась: Какой хороший маль-
чик, видно нерусский».

Не остались ею незамеченными его 
юношеская крепко сложенная фигура 
и невинное, словно ребячье, загорелое 
лицо южанина.

Иса на самом деле был привлекатель-
ным юношей. Его темные крупные глаза 
и продолговатое с неокрепшей бородой 
лицо придавали его внешности юноше-
скую безмятежность.

Положив на стол принесенный хлеб, 
Иса подумал было выйти, но не решился. 

он знал, что она сидит на скамейке. он 
чувствовал в ней такую притягательную, 
влекущую, и тем самим обезоруживаю-
щую его силу, что это заставляло его весь 
день думать о ней. Ему очень хотелось 
снова увидеть ее лукавые глаза, пухлые 
алые губы, плотные гладкие бедра под 
обтягивающим халатом. Ее вздымающие 
(вот-вот выскочат за отворот халата) гру-
ди и полные мягкие руки...

он прошелся по комнате. Его одо-
левало непонятное ему то ли чувство, 
то ли ощущение, то ли желание. чтобы 
отогнать непонятное состояние и под-
готовиться к экзамену, он решил позани-
маться гирями.

Разделся по пояс, открыл окно. Раз-
мялся.

На улице спускались сумерки. Вечерняя 
прохлада постепенно прогоняла дневную 
жару. Старое дерево бесшумно шевелило 
широкими листьями, обдувая Лену прият-
ной свежестью. она сидела на скамейке и 
через окно смотрела на Ису. Его юное тело 
напрягалось под тяжестью гирь. Гладкие, 
но уже окрепшие мышцы в такт сжима-
лись и разжимались, когда он их подни-
мал. это приятно волновало Лену. Колени 
ее сами по себе расслабились. Тело дыша-
ло негой, а душа колыхалась от смутного 
желания. «Прижаться бы сейчас к нему и 
замереть», – внезапно пришло ей в голову 
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и она удивилась этому. Невольно улыб-
нулась про себя и пошла домой. Ей было 
приятно ощущать это состояние, она даже 
задалась вопросом: «что это с тобой?».

Прошло несколько дней. 
Иса после очередной зарядки с гиря-

ми, когда уже совсем стемнело, вышел 
освежиться на улицу. На скамейке сидела 
Лена и курила. очередная затяжка осве-
тила ее лицо в надвигающейся ночной 
темноте. Иса остановился от изумления, 
когда увидел ее с сигаретой, но остался 
спокоен – тренировка хорошо подей-
ствовала.

– Добрый вечер, – поздоровался он.
– Здравствуй, – ответила она, посмо-

трела ему в глаза и подвинулась, хотя и 
так было много свободного места, потом 
натянула край юбки на колени. – При-
сядь, устал, наверно?

– Да нет, – как бы оправдываясь, от-
ветил Иса, присев на самый край, руками 
взялся за скамью.

Нерешительность Исы не осталась не-
замеченной. Ей даже стало смешно. Сде-
лала затяжку и выбросила сигарету.

– Боишься прилипнуть? – ввела она 
Ису в краску, исподлобья посмотрев на 
него.

– Нет, – поспешил он оправдаться и, 
опершись ладонями на скамью, еле за-
метно подвинулся.

он почувствовал, что тело его согре-
вается от волнения. Все вокруг затихло, 
застыло, только сердце его стучало как 
молот по наковальне.

– Ты всегда такой неразговорчивый? – 
Лена старалась поддержать разговор.

– Не знаю, – непонятно ответил он и 
таким глупым показался ему свой ответ.

– Такой красивый и такой нереши-
тельный! – пожала она плечами.

от ее комплимента ему стало приятно, 
но он и обескуражил его. он разозлился 
на себя и скомандовал: «Возьми себя в 
руки...» – но не нашел больше слов. По-
том он подумал: не уйти ли ему – он не 
знал, как вести себя дальше. В такой си-
туации – один на один с девушкой – он 
оказался впервые. Хотя в школе он слыл 
даже «бабником». Там ему были знако-

мы обычные разговоры, а здесь его сму-
щало непонятное чувство и желание, 
которое бесконтрольно овладело им. У 
него перехватывало дыхание, исчезали 
слова, которыми он некогда развлекал 
одноклассниц. Но непонятная ему сила 
удерживала его, заставляла находиться 
здесь.

Становилось прохладно. Поднялся 
ветерок и зашевелил листья на кронах 
деревьев. На горизонте заблестел еле за-
метный серп луны.

– Тебе не холодно? – спросила Лена и 
съежилась, показывая, что ей холодно.

– Нет, – нашелся Иса, – если тебе хо-
лодно, могу из комнаты принести что-
нибудь, – и он даже привстал в решимо-
сти исполнить свое предложение.

– Нет, не надо, – она взяла его за руку, 
успокаивая. В ней приятно отозвалась 
его искренность и еще сильнее загоре-
лось желание.

Прикосновение ее руки электриче-
ским током пронзило все его существо. 
он смотрел на ее руку, еще не веря про-
исходящему.

– Если холодно, пойдем домой, – вы-
летело у него и он смутился оттого, что 
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сказал. На самом деле он предлагал про-
сто разойтись по домам.

«Такой стеснительный, а какой шу-
стрый», – оценила она его предложение, 
а сама спросила:

– А кто у тебя дома?
– Никого, – быстро нашелся Иса и сам 

удивился своему преображению. – Бра-
тья в стройотряде, – сказал он и удивил-
ся своей смелости.

Лена была почти поражена таким по-
воротом событий, но поймала себя на 
мысли, что она этому рада.

– А музыка у тебя есть? У тетки толь-
ко старый телевизор, да и гости у нее. 
Домой тоже не хочется, – с сожалением 
сказала она.

– Есть, – ответил Иса. он загорелся. И 
похвалил себя, ожидая ее реакции. 

– Пойдем, что ли? – лениво ответила 
Лена и сама первой встала. 

они вошли в дом. он состоял из двух 
маленьких комнат и санузла. Старый де-
ревянный пол скрипел под ногами. На 
низком потолке тускло горела лампочка.

Иса сразу подошел к магнитофону и 
услужливо включил музыку. «Вот, мол, 
и музыка», – говорило выражение его 
лица. А потом пригласил ее сесть.

Лена присела на кровать, больше и 
некуда было, Иса тоже устроился на кро-
вати напротив.

Незаметно куда-то исчезли волнение и 
дрожь, но не покидал какой-то страх, что 
они также непонятно могут вернуться.

Наступила тишина. Лена закинула ногу 
на ногу и смотрела на Ису. она тоже не на-
ходила слов. Ей становилось смешно.

– Ну, развлекай, раз пригласил, – по-
смотрела она на Ису, приподняв брови.

Иса снова потерялся, провалился в 
бездну чувств и вожделений. он еле 
сдерживал себя, чтобы не накинуться и 
не повалить ее на кровать.

он нервно встал, поменял кассету в 
магнитофоне. Нашел медленную музыку. 
Но не смог пригласить потанцевать и сел 
обратно.

– Воду можно попить? – спросила Лена. 
Ее тоже тяготило это молчание. Внутри у 
нее все колыхало и сжималось, когда он 

исподлобья жадно смотрел на нее.
– Да, конечно, – чуть не подскочил Иса 

и поторопился исполнить ее желание.
«чудной какой-то», – улыбнулась она 

про себя, но внутренний, будто контро-
лирующий инстинкт заставил ее сжать 
колени.

Иса вернулся со стаканом воды и по-
дошел к ней.

она вновь посмотрела на него своим 
лукавым взглядом и выпила воду, хотя 
ей вообще не хотелось пить.

Ису бросило в дрожь. В нем кипел Ве-
зувий. осторожно принял из ее рук ста-
кан, поставил на стол и близко-близко 
подошел к ней. Колени их коснулись и, 
вздрогнув, зашевелились. Лена встала.

– что, горец, танцевать хоть умеешь? – 
она положила руки на его плечи.

Иса чуть было не согнулся от тяжести 
горячего прикосновения ее рук. он не-
смело охватил ее дрожащей рукой за та-
лию.

– Смелее, – сказала она и сама при-
жалась к нему, упираясь грудями ему в 
грудь.

Иса приподнял ее и, диким знойным 
взглядом посмотрев ей в глаза, сильно 
прижал к себе.

она не сопротивлялась, подталкивая 
его, она погладила ему спину, запустив 
руку под рубашку...

он положил ее на кровать...
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По горизонтали: 
1. Раньше так назы-
вали телеграмму. 
6. Подразделение 
пограничников. 10. 
она дала Тесею клу-
бок нити. 11. Такое 
«ненашенское» имя 
носил основопо-
ложник Союза даге-
станских компози-
торов Гасанов. 12. Фильм Всеволода Шиловского «… в брачной корзине». 13. Юг – это … 
России. 14. Номинированный на «оскар» фильм Альфреда Хичкока. 15. Зерно и солома – от-
дельно. 16. Артиллерийское орудие (снимок 1). 17. Поездка, путешествие. 21. «Лошадиный» 
злак. 23. этим методом гравирования пользуются все дагестанские изготовители холодного 
оружия. 27. Большое старание, отмечаемое иногда медалью. 28. Без нее жеребца не усми-
ришь. 30. Крупный город во Франции. 31. Не менее крупный – в Турции. 33. Астральная 
богиня плодородия, материнства, любви. 36. Хорошо растягиваемое синтетическое волок-
но. 40. центр медной чеканки в Дагестане. 41. основоположник национальной литературы 
одного из народов Дагестана. 42. Русский драматург, поэт, представитель классицизма. 46. 
Во главе класса или учебной группы. 49. С чего начинаются Сулак, Самур, Терек… 52. Веч-
нозеленое плодовое растение. В Дагестане не растет. 54. жилое помещение на судне. 56. И 
архитектор Бове, и художник Браз, и поэт Мандельштам. 59. Банковское извещение. 60. И 
Вишневская, и Волчек, и Старовойтова. 62. Знатный человек в скандинавских странах. 63. 
Негоциант. 64. То, с чем смотрят в будущее. 66. Напиток, который дают эти плоды (снимок 2). 
67. Перила из фигурных столбиков. 68. Знаменитый хоккеист (снимок 3).
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По вертикали:
1. Композитор (опера «Айгази», «Дагестанская симфония»…). 2. 
Русский филолог-славист. 3. «операция «ы» и другие приключе-
ния…». 4. Большая емкость для жидкостей. 5. Собачьи соревно-
вания (снимок 4). 6. Газета на одном из дагестанских языков. 7. 
Дагестанский поэт, сатирик. 8. один из героев «Илиады» Гоме-
ра. 9. Российский кинорежиссер и сценарист. 10. Дагестанская 
письменность на арабской графической основе. 18. это слово 
из военного лексикона часто мелькает в дагестанских СМИ. 19. 
Транспорт, движущийся за счет кинетической энергии, нако-
пленной в маховике. 20. Предшественница ГИБДД. 21. Англий-
ская рок-поп-группа (снимок 5). 22. жена царя Спарты Менелая. 
24. Ее часто называют музой Пушкина. 25. этот российский го-
род ассоциируют с самоваром. 26. Роды некоторых животных. 
29. Финансовая помощь, статья доходной части бюджета Даге-
стана и некоторых других регионов страны. 32. черные «герои» 
популярного романса. 34. Рыба отряда окунеобразных, голо-
вешка. 35. Город на северо-западе Франции, административ-
ный центр департамента Сомма. 36. Запрет на ввоз или вывоз 
товара. 37. Закон, документ. 38. Самая старая часть Махачкалы. 
39. Маленький чемоданчик. 40. Десять тысяч квадратных ме-
тров земли. 43. Специалист, инструмент для выбора маршрута. 
44. Ансамбль народного танца Молдавии. 45. это государство 
по численности населения находится на 4-м месте. 47. Величай-
шее высокогорное озеро в мире. 48. Ручка оружия, инструмен-
та. 50. Народный писатель Белоруссии Михась Лыньков написал 
роман-эпопею «Незабываемые …». 51. черный «шедевр» Мале-
вича. 53. Крупный приток Волги. 55. Высокомолекулярное ор-
ганическое вещество. 57. жена сына, невестка. 58. «я … чудное 
мгновенье – передо мной явилась ты». 61. Предельная норма. 
65. Род мармелада. 

1
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ответы на кроссворд в прошлом номере:
По горизонтали: 1. Министр. 5. Радикал. 9. Агабабов. 10. Ваганты. 11. «…вопрос». 12. Пылин-
ка. 16. Динго. 17. Вирусолог. 18. Искра. 19. «Вестник». 23. Майордом. 24. Серна. 26. Интеграл. 
27. Внук. 29. Атлас. 30. Рапорт. 33. Скотт. 36. «…ода». 37. Архангел. 39. Застой. 41. Пикет. 42. 
Сабо. 43. Занятие. 46. Пат. 48. Терраса. 52. Красин. 54. Айсберг. 55. Маршал. 56. Душ. 57. Атта-
ше. 58. «Колокол». 59. Хлорид. 60. Мао.
По вертикали: 1. Магомедов. 2. Разведчик. 3. Шампанское. 4. Пахомова. 5. Ров. 6. Авары. 7. 
Иваси. 8. Артек. 12. Пурга. 13. Ласточка. 14. Нелидово. 15. Аргумент. 20. Ерник. 21. Трест. 22. 
Икра. 23. Мавсол. 24. Слава. 25. Религия. 28. Ураза. 31. Песо. 32. Рвота. 33. Сопот. 34. оскар. 
35. Татра. 38. Хазар. 40. Абиссаль. 42. Семашко. 44. «Нос». 45. Тандем. 46. Пленка. 47. Тугела. 
49. Есаул. 50. Ришар. 51. Склад. 53. Аэта.
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